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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Галина Карелова: необходимы новые стимулы разви-

тия жилищного строительства в стране 

В Совете Федерации состоялось заседание Совета по во-

просам жилищного строительства и содействия развитию 

жилищно-коммунального комплекса при СФ, посвящен-

ное выполнению Федеральной целевой программы «Жи-

лище» на 2015-2020 годы. Мероприятие провела замести-

тель Председателя Совета Федерации Галина Карелова. 

Сенатор напомнила, что обеспечение граждан доступным 

и комфортным жильём — это одна из приоритетных за-

дач, поставленных Президентом РФ в шестисотом Указе 

от 7 мая 2012 года. «Только в минувшем году были сданы 

более восьмидесяти пяти миллионов квадратных метров 

жилой площади. Объёмы строительства жилья экономи-

ческого класса, к которому относятся более сорока про-

центов возводимой в стране жилой площади, выросли 

почти на 21 % по сравнению с 2014 годом». Г. Карелова 

выделила Новосибирскую, Свердловскую и Ленинград-

скую область, Республику Башкортостан и Краснодар-

ский край, которые заметно опережают другие регионы 

по темпам строительства. Она также сообщила, что в ми-

нувшем году было сдано более семи миллионов квадрат-

ных метров жилья эконом-класса. «Мы можем считать 

это значительным достижением, потому что это больше 

планового показателя почти на два миллиона квадратных 

метров». Весте с тем, вице-спикер выразила озабочен-

ность тем, что объемы строительства в 2015 году стали 

снижаться . Одной из причин, по словам сенатора, стало 

снижение доходов граждан и, как следствие, снижение 

объёмов ипотечного кредитования. Парламентарий 

напомнила, что Правительством России были оперативно 

приняты меры, которые позволили банкам выдавать ипо-

течные кредиты по ставке не выше двенадцати процентов. 

Г. Карелова отметила также, что в большинстве регионов 

действуют свои программы и процентная ставка субсиди-

руется до восьми процентов. В итоге в 2016 году количе-

ство выданных ипотечных кредитов в целом по России 

заметно выросло, добавила она. «В будущем нам необхо-

димо подумать о возможном внедрении дополнительных 

социально ориентированных банковских программ в сфе-

ре ипотечного кредитования и о дополнительном стиму-

лировании компаний, занятых в строительстве доступно-

го жилья», — сказала законодатель. По мнению сенатора, 

для развития жилищного строительства в нашей стране 

нужны новые стимулы. В первую очередь, отметила 

Г. Карелова, необходимо повысить эффективность расхо-

дования бюджетных средств, выделяемых на поддержку 

строительной отрасли. «В регионах ежегодно остаются 

невостребованными десятки миллионов рублей, получен-

ных из федерального бюджета на реализацию подпро-

граммы «Обеспечение жильём молодых семей». Нужно 

наладить строгий контроль на местах за своевременно-

стью и целевым характером расходов. Кроме того, по 

мнению вице-спикера Совета Федерации, следует опреде-

лить на законодательном уровне обязательные к приме-

нению строительные нормы, поскольку существующая 

сметно-нормативная база устарела и затрудняет контроль 

за эффективностью расходов. Среди других мер, предло-

женных сенатором, создание государственной системы 

информации о конъюнктуре и ценах в строительном ком-

плексе, введение независимого аудита обоснованности 

затрат в строительстве, снижение себестоимости затрат, 

совершенствование логистики строительного комплекса. 

«В последние годы нам удалось существенно продви-

нуться вперёд в решении жилищной проблемы. Теперь 

стратегической важной задачей является ускорение тем-

пов строительства, прежде всего, наиболее доступного 

жилья эконом-класса. Давайте не забывать о том, что 

именно по состоянию дел в жилищной сфере граждане в 

значительной мере судят об эффективности государства в 

целом, — заключила Г. Карелова. В ходе заседания вы-

ступили представители Министерства строительства и 

жилищного коммунального хозяйства РФ, Агентства по 

ипотечному и жилищному кредитованию, Счетной пала-

ты РФ, субъектов Федерации, общественных объедине-

ний, экспертного сообщества. 

— Валерий Рязанский: ресурсы, направляемые на решение 

социальных задач, должны иметь четкий социальный 

адрес 

Председатель Комитета Совета Федерации по социальной 

политике Валерий Рязанский на заседании Комитета Гос-

ударственной Думы по труду, социальной политике и 

делам ветеранов представил на обсуждение проект феде-

рального закона, связанного с расширением круга лиц, 

имеющих право на социальную пенсию по случаю потери 

кормильца. Законопроект был внесен в Государственную 

Думу Председателем Совета Федерации Валентиной 

Матвиенко. «Речь идет о так называемом законопроекте о 

«подкидышах», который коснется порядка 880 человек. 

Предлагается включить детей, родители которых неиз-

вестны, в перечень лиц, имеющих право на получение 

социальной пенсии по случаю потери кормильца», — по-

яснил сенатор. Законодатель добавил, что законопроект 

призван исправить ситуацию, в которой «дети-

подкидыши» не имеют права ни на алименты, ни на пен-

сию по утрате кормильца, поскольку юридически никогда 

не имели хотя бы одного из родителей. «Денег на этот вид 

социального обеспечения потребуется немного — около 

112 млн руб. в год. Учитывая особую незащищенность 

этой группы, а также приоритеты государственной соци-

альной политики, уверен, что необходимые средства 

найдутся», — заявил сенатор. В. Рязанский отметил, что 

ресурсы, направляемые на решение социальных задач, 

должны доходить до тех, кто действительно нуждается в 

помощи, иметь четкий социальный адрес. Глава профиль-

ного Комитета Совета Федерации подчеркнул, что и сего-

дня судебные органы при рассмотрении дел о назначении 

пенсий «подкидышам» обычно выносят решения в их 

пользу. «Это еще одно доказательство тому, что подго-

товленный законопроект отвечает принципу социальной 

справедливости», — уверен сенатор. Члены Комитета 

Государственной Думы по труду, социальной политике и 

делам ветеранов приняли решение поддержать данный 

законопроект в первом чтении. 

— Сенаторы рассмотрели инновационные проекты в 

сфере образования 

В Совете Федерации состоялось заседание Совета по раз-

витию социальных инноваций субъектов РФ при Совете 

Федерации на тему «Инновационные проекты в сфере 

образования». Мероприятие провела заместитель Предсе-

дателя Совета Федерации Галина Карелова. Законодатель 

подчеркнула особую актуальность темы в связи с задачей 

усилить позиции России в глобальной экономике, обеспе-
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чить технологическую независимость страны, поставлен-

ной Президентом РФ в Послании Федеральному Собра-

нию. «Необходимо готовить конкурентоспособных, со-

временных специалистов, которые умеют принимать ре-

шения, обладают интеллектуальной гибкостью, компе-

тентностью, творческой смелостью. Формирование такой 

активной личности должно начинаться с раннего возрас-

та». Г. Карелова подчеркнула, что Стратегия инновацион-

ного развития Российской Федерации на период до 2020 

года предусматривает уже на дошкольном этапе образо-

вания формирование и развитие навыков и компетенций, 

необходимых для инновационной деятельности. Она 

предложила обсудить существующие практики в до-

школьном, школьном и вузовском образовании, заслужи-

вающие широкого распространения. Кроме того, вице-

спикер подчеркнула необходимость новых подходов к 

подготовке преподавателей. «Мы живем в информацион-

ном обществе. Это необходимое учитывать при подготов-

ке преподавателей, особенно школьных». Парламентарий 

также отметила, что, несмотря на высокие позиции нашей 

страны в сфере высшего образования, лишь каждый вто-

рой, получивший диплом, работает по специальности. В 

связи с этим вице-спикер подняла вопрос о необходимо-

сти разработки более эффективных механизмов взаимо-

действия вузов с работодателями. Министр образования и 

науки РФ Ольга Васильева в своем выступлении расска-

зала о системе поддержке инноваций в системе школьно-

го, среднего профессионального и высшего образования. 

Она подчеркнула при этом, что Министерство оказывает 

поддержку как государственным, так и негосударствен-

ным организациям. Министр отметила, что одной из форм 

такой поддержки в российских регионах стало присвое-

ние образовательным и иным организациям статуса реги-

ональной инновационной площадки. По словам Ольги 

Васильевой, организации с таким статусом уже суще-

ствуют в Республике Татарстан, Ямало-Ненецком авто-

номном округе, Республике Саха (Якутия), Северная Осе-

тия (Алания), Красноярский край, Ставропольском и Ал-

тайском краях, Новосибирской, Ульяновской, Томской, 

Ярославской областях и других регионах. Глава Минобр-

науки РФ сообщила, что на поддержку прошедших кон-

курсный отбор 100 школ России из 35 субъектов Россий-

ской Федерации выделено 100 млн руб. О. Васильева 

также отметила в качестве приоритетного проект «Вузы 

как центры пространства создания инноваций», цель ко-

торого — обеспечить глобальную конкурентоспособность 

ведущих российских университетов. Она привела в при-

мер опыт создания в Тюменской области регионального 

опорного университета на базе Тюменского индустриаль-

ного университета. Здесь применяется практико-

модульный подход в обучении инженеров с участием 

ключевых предприятий региона. В системе среднего про-

фобразования О. Васильева выделила проект «Подготовка 

высококвалифицированных рабочих кадров с учетом со-

временных стандартов и передовых технологий», в рам-

ках которого до 2018 года планируется создать в регионах 

специализированные центры компетенций, аккредитован-

ные по стандартам WorldSkills Россия. В ходе мероприя-

тия выступили также представили органов государствен-

ной власти субъектов Федерации, организаций высшего 

образования, научного сообщества, эксперты. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Депутаты поддержали платный въезд в города и 

платные парковки во дворах 

Правительственный законопроект о платном въезде в го-

рода и платных парковках во дворах Госдума приняла в 

первом чтении. Законопроект поддержали 319 парламен-

тариев, 100 — проголосовали «против». Инициатива вы-

звала большой резонанс в обществе. В ходе обсуждения 

замглавы Минтранса Сергей Аристов отметил, что «ин-

тенсивный рост автомобильного парка, концентрация де-

ловой активности в агломерациях осложнили проблему 

устойчивого развития транспортной системы страны в 

целом. Перегрузка дорог приводит к снижению скоростей 

движения, повышению себестоимости перевозок, в том 

числе грузовых, росту ДТП и многим другим факторам, 

способствует снижению качества жизни населения». 

Условия взимания платы за въезд. Многие населенные 

пункты, крупные агломерации имеют исторические цен-

тры, которые невозможно развивать, но туда въезжают 

ТС, отметил замминистра С. Аристов. «В статье 11.6 (за-

конопроекта) кроме того, что есть возможность введения 

определенных ограничений, — по времени, по категориям 

ТС, экологические требования, другие, есть и возмож-

ность введения платы на все виды или период времени», 

— сказал замминистра. «Там одновременно жестко напи-

сано: это может вводиться только в случае, если одновре-

менно субъекты РФ вводят дополнительные нормы, свя-

занные с расширением общественной транспортной до-

ступности и возможностью применения других видов 

транспорта», — подчеркнул С. Аристов. При этом он при-

знал, что «может, быть требуются доработки к законопро-

екту». Плата за въезд — противоречит Конституции? Де-

путат Госдумы от КПРФ Юрий Синельщиков обратил 

внимание на то, что часть 1 ст. 27 Конституции установи-

ла правило: каждый, кто законно находится на террито-

рии России имеет право свободно передвигаться, и каких-

либо исключений из правила нет. «Очевидно, что введе-

ние платы за стоянку, за проезд по дорогам, особенно за 

въезд на территории является ограничением конституци-

онного права», — указал парламентарий. Замглавы Мин-

транса ответил, что «права и другие формы ограничения 

граждан могут определяться федеральными законами, в 

случае… дальше идет перечень». «В тех случаях, когда 

права проживающих в определенных центральных исто-

рических населенных пунктах, когда там негде стоять и 

нечем дышать, федеральным законом могут определяться. 

Конституция разрешает вводить определенные ограниче-

ния через федеральный закон», — пояснил С. Аристов. 

«Это не закон о дорогах, не о заботе об автомобилистах, 

это политическая провокация», — заявил депутат от 

«Справедливой России» Олег Нилов. По его мнению, 

удар по карману транспортника — удар по карману всех. 

«Крайними окажутся все жители России», — уверен он. 

«Выносите на референдум этот вопрос», — заявил. «И 

уходите в отставку, если не будете поддержаны», — сове-

тует он. Парламентарии намерены обжаловать закон в 

случае его принятия в Конституционном суде. «Мы будем 

обращаться во всей суды — вплоть до Конституционного 

и будем бороться до конца»! — заявил депутат. Платный 

въезд во дворы. В Госдуме предлагают ввести налог на 

дождь, на снег. «Звучит абсурдно, но логика та же самая, 

что и введение платы за въезд в города», — заявил депу-

тат Госдумы Валерий Рашкин (КПРФ). «Фактически по 

этому закону мы, возможно, в скором времени, получим 
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платный въезд в каждый двор», — обеспокоен депутат. 

«Считаем законопроект антинародным по своей сути. 

Сколько еще налогов и поборов мы будем вытягивать из 

населения?» — возмущен парламентарий. Проект закона 

определяет требования к парковкам общего пользования, 

платным парковкам. Так, следует из документа, размеще-

ние парковок (парковочных мест) на внутридворовых 

территориях осуществляется в соответствии с законода-

тельством субъектов РФ и муниципальными норматив-

ными правовыми актами. При этом прописано, что «раз-

мещение парковок должно осуществляться с учетом 

обеспечения экологической безопасности и снижения 

негативного воздействия на окружающую среду, здоровье 

и благополучие населения». «Размер и способ оплаты за 

пользование платными парковками устанавливаются вла-

дельцами парковок», — говорится в законопроекте. От-

метим, что сейчас размер платы законодательно никак не 

ограничивается. Исключить МСУ. Законопроект необхо-

димо дорабатывать, считают в «Единой России». Приме-

нение такой меры как платный въезд может быть оправ-

дано «для крупных городов, но это должно решаться 

субъектом РФ», считает глава комитета Госдумы по 

транспорту Евгений Москвичев («Единая Россия»). 

«Нельзя сегодня разрешать это органам местного само-

управления, у которых нет сегодня ни администрации, ни 

финансов, на которые надо решить вопрос — ввести сего-

дня платный проезд или ограничить движение можно 

только тогда, когда будет утверждена комплексная транс-

портная система развития городов, поселков или субъек-

тов РФ», — отметил он. С парламентарием согласен и 

депутат Алексей Журавлев («Родина»). Законопроект дает 

широкие полномочия муниципальным властям, отметил 

он. «Это делать нельзя», — полагает депутат. «Можно 

было внести более понятный документ, многие избирате-

ли просто не понимают, что происходит», — указал 

А. Журавлев. Суть законопроекта. Правительство предла-

гает разграничить полномочия органов государственной 

власти РФ, субъектов РФ и органов местного самоуправ-

ления в области организации дорожного движения. Осу-

ществление полномочий в области организации дорожно-

го движения будет осуществляться непосредственно или 

через подведомственные им организации (специализиро-

ванные структуры, центры, учреждения). Перечень про-

фессий и должностей по организации дорожного движе-

ния и квалификационные требования к ним устанавлива-

ются Минтрансом России, следует из документа. Разме-

щение парковок (парковочных мест) на внутридворовых 

территориях осуществляется в соответствии с законода-

тельством субъектов РФ и муниципальными норматив-

ными правовыми актами. При этом прописано, что «раз-

мещение парковок должно осуществляться с учетом 

обеспечения экологической безопасности и снижения 

негативного воздействия на окружающую среду, здоровье 

и благополучие населения». «Размер и способ оплаты за 

пользование платными парковками устанавливаются вла-

дельцами парковок», — говорится в законопроекте. От-

метим, что сейчас размер платы законодательно никак не 

ограничивается. Законопроект наделяет высшие исполни-

тельные органы власти субъектов РФ, органы местного 

самоуправления правом введения временных ограниче-

ний или прекращения движения автомобилей для обеспе-

чения эффективности организации дорожного движения, 

посредством взимания платы за движение по дорогам, 

дифференцируемой — в том числе в отношении опреде-

ленных видов (типов), категорий ТС, их принадлежности, 

экологического класса, наполненности пассажирами, а 

также в отношении определенных дней и времени суток. 

— Комитет по федеративному устройству и вопросам 

местного самоуправления принял участие в семинаре 

правовых служб 

Комитет Государственной Думы по федеративному 

устройству и вопросам местного самоуправления принял 

участие в организации и проведении Секции семинара 

«Правовые вопросы совершенствования законодательства 

в сфере ЖКХ, законодательства о разграничении полно-

мочий по предметам совместного ведения и законода-

тельства о МСУ», организованного Правовым управлени-

ем Аппарата Государственной Думы. Перед участниками 

заседания секции выступил председатель Комитета Алек-

сей Диденко. Он поздравил собравшихся с Днем Консти-

туции, обозначил основные направления законопроектной 

работы Комитета, подчеркнул особую роль, которую за-

конодательные (представительные) органы государствен-

ной власти субъектов Российской Федерации играют в 

федеральной законодательной процедуре. После этого 

А. Диденко ответил на вопросы. Также на заседании сек-

ции выступил руководитель аппарата Комитета, доктор 

юридических наук, профессор Игорь Бабичев. Он отразил 

основные концептуальные подходы к развитию муници-

пального права на современном этапе. О необходимости 

гармонизации федерального законодательства о местном 

самоуправлении и об общественном контроле рассказал 

ведущий научный сотрудник Центра поддержки и сопро-

вождения органов местного самоуправления Высшей 

школы государственного управления Российской акаде-

мии народного хозяйства и государственной службы при 

Президенте Российской Федерации, кандидат юридиче-

ских наук Р. Петухов. Особенности организации муници-

пальной власти и правоприменительной практики в этой 

сфере осветил заместитель директора Департамента кон-

ституционного законодательства, развития федеративных 

отношений и местного самоуправления Министерства 

юстиции Российской Федерации Е. Гаталов. На вопросы 

участников заседания в части, касающейся предметов 

ведения Комитета, ответил заместитель руководителя 

аппаравта Комитета А. Панасюк. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Президент Конгресса Виктор Кидяев подвел итоги 

работы за 2016 год и обозначил основные направления 

деятельности на 2017 год 

15 декабря в Москве в режиме видеоконференцсвязи со-

стоялось расширенное заседание Президиума Общерос-

сийского Конгресса муниципальных образований, кото-

рое провел Президент Конгресса, депутат Государствен-

ной Думы Виктор Кидяев. На площадках Региональных 

отделений партии в заседании участвовали руководители 

всех членов Конгресса: региональных советов муници-

пальных образований и иных союзов и ассоциаций-

членов Конгресса. Президент Конгресса подвел итоги 

работы за 2016 год и обозначил основные направления 

деятельности на 2017 год. По словам В. Кидяева, в 2017 

году Конгресс будет продолжать работу по основным 

направлениям деятельности, которые были утверждены 

на Общем Собрании в г. Казани. Это — укрепление и раз-

витие региональных советов муниципальных образова-
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ний, а также совершенствование взаимодействия Кон-

гресса и его членов с органами государственной власти. 

Новая структура Конгресса, которая включает Палаты и 

Комитеты, создана для реализации указанных направле-

ний. В 2016 году приступили к работе 4 комитета Кон-

гресса, в 2017 году, как указал Виктор Кидяев, необходи-

мо обеспечить деятельность еще двух комитетов, всех 

палат по видам муниципальных образований и на правах 

палаты — координационного совета иных ассоциаций и 

союзов-членов Конгресса. Также предлагается создать 

новый совещательный органов при Конгрессе из числа 

депутатов Государственной Думы, которые работали в 

органах местного самоуправления. Это предложение бы-

ло с интересом воспринято и поддержано аудиторией. 

Далее В. Кидяев объявил о том, что в будущем году Кон-

гресс приступает к реализации ряда новых проектов. В 

частности, планируется на сайте Конгресса создать Базу 

муниципальных проектов для российских и зарубежных 

инвесторов, которая будет соотнесена с базой соответ-

ствующих нормативных, методических и модельных до-

кументов. Президент Конгресса вкратце представил но-

вый кадровый проект — Проект «22 тысячи». Он направ-

лен на то, чтобы на работу в муниципалитеты приходили 

люди, получившие волонтерский и добровольческий опыт 

в местных социально-ориентированных НКО и организа-

циях территориального общественного самоуправления. 

В проект будут вовлечены все структуры Конгресса (ко-

митеты, палаты по видам муниципальных образований, 

президиум и исполнительная дирекция), а также члены 

Конгресса (региональные советы муниципальных образо-

ваний, межрегиональные и общероссийские объединения 

муниципалитетов). Генеральным партнером Конгресса по 

реализации проекта «22 тысячи» станет Общенациональ-

ная ассоциация ТОС. Кроме того, совместно с ассоциаци-

ей Конгресс проведет в мае 2017 года Общероссийский 

Форум территориального общественного самоуправления 

(ТОС). В рамках форума планируется представить луч-

шие тосовские практики, а также Программу развития 

ТОС в Российской Федерации, над которой Общенацио-

нальная ассоциация ТОС работает вместе с Конгрессом. 

Также Виктор Кидяев сообщил о том, что представление 

Доклада Конгресса «О состоянии местного самоуправле-

ния в Российской Федерации» будет приурочено к торже-

ствам по случаю Дня местного самоуправления в Россий-

ской Федерации. Подготовка Доклада Конгресса затем 

отдельно обсуждалась участниками заседания. В дискус-

сии участвовали заместитель Министра юстиции Россий-

ской Федерации Михаил Гальперин, начальник отдела 

муниципальных образований Департамента межбюджет-

ных отношений Минфина России Вячеслав Саратов и 

исполнительный директор Совета муниципальных обра-

зований Астраханской области Ольга Гай. Представители 

Минфина и Минюста высоко оценили работу Конгресса 

над Докладом Правительству. Выступающие отметили 

высокую степень проработки вопросов в Докладе, оста-

новились на тех предложениях Конгресса, которые реше-

но поддержать. В частности, Минюст согласен с тем, что 

в федеральное законодательство следует ввести разреше-

ние на самообложение в границах населенных пунктов. 

Минфин поддерживает инициативу о переносе сроков 

зачисления местных налогов в местные бюджеты с 1 де-

кабря на 1 октября. Минюст также в целом поддерживает 

инициативу Конгресса о наделении советов муниципаль-

ных образований субъектов Российской Федерации пра-

вом законодательной инициативы на региональном 

уровне. «Большое спасибо коллегам из министерств за 

поддержку! Это значит, что у нас есть надежда принести 

пользу и государству, и муниципалитетам», — отметил 

В. Кидяев. Члены Президиума приняли решение о сроках 

предоставления предложений и материалов по Докладу. 

Этим же решением Конгрессу поручено разработать мо-

дельную структуру регионального доклада. Также в По-

вестку заседания вошли вопросы: «О благоустройстве 

территорий муниципальных образований» и «О Всерос-

сийском конкурсе «Лучшая муниципальная практика» и 

роли Общероссийского конгресса муниципальных обра-

зований, советов муниципальных образований субъектов 

Российской Федерации, иных объединений муниципаль-

ных образований в организации и проведении региональ-

ного и федерального этапов Всероссийского конкурса в 

2017 году». В дискуссии участвовали Председатель Ко-

митета Совета Федерации по федеративному устройству, 

региональной политике, местному самоуправления и де-

лам Севера, Председатель ВСМС Дмитрий Азаров, депу-

таты Государственной Думы Михаил Гулевский и Дмит-

рий Вяткин, Михаил Гальперин, заместитель Министра 

экономического развития Российской Федерации Алек-

сандр Цыбульский, заместитель Министра строительства 

и ЖКХ Российской Федерации Андрей Чибис, Вячеслав 

Саратов, Президент Союза Российских городов, предсе-

датель Челябинской городской думы Станислав Моша-

ров, исполнительный директор Совета муниципальных 

образований Пермского края Александр Русанов. Члены 

Президиума приняли ряд организационных вопросов. 

М. Гулевский и М. Беспалова в связи с избранием в депу-

таты Государственной Думы выведены из состава Прези-

диума. За активную работу по развитию местного само-

управления они были награждены Почетным знаком Об-

щероссийского Конгресса муниципальных образований. 

В. Кидяев также вручил награду депутату Государствен-

ной Думы, Председателю Комитета Конгресса по бюд-

жетно-финансовым вопросам Надежде Максимовой. В 

состав Президиума Конгресса рекомендованы: Председа-

тель Совета муниципальных образований Пермского края 

Александр Кузнецов, Председатель Президиума Совета 

муниципальных образований Тюменской области Виктор 

Рейн, Председатель Совета муниципальных образований 

Томской области Григорий Шамин. Окончательное реше-

ние по ротации членов Президиума будет принято на 

ближайшем Общем Собрании. В завершение заседания 

Президент Конгресса В. Кидяев поздравил участников с 

наступающим Новым годом и пожелал всем успехов, здо-

ровья и счастья. 

— Муниципально-частное партнерство: в поисках отве-

тов 

Более 40 обращений, касающихся темы организации му-

ниципально-частного партнерства, поступили в Общерос-

сийский Конгресс муниципальных образований. Практика 

реализации положений Федерального закона № 224-ФЗ, 

вступившего в силу с 1 января текущего года, вызвала 

множество вопросов, требующих скорейшего решения. 

Поэтому темой круглого стола, организованного совмест-

ными усилиями Общероссийского Конгресса муници-

пальных образований и Ассоциации малых и средних го-

родов России, стало обсуждение развития муниципально-

частного сотрудничества как одного из путей развития 

муниципальных образований, опыта реализации концес-

сионных соглашений и доверительного управления муни-

ципальным имуществом. К диалогу были приглашены не 

только представители муниципальных образований, но и 
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те, от кого зависит решение вопросов совершенствования 

законодательства — депутаты Государственной Думы 

РФ, а также эксперты и представители бизнес-

сообщества. О том, насколько сложна и болезненна тема 

МЧП, говорили практически все выступавшие. Обойтись 

без привлечения частных инвестиций в такие знаковые 

отрасли, как социальная сфера, ЖКХ, благоустройство, 

дорожное строительство, в условиях дефицита бюджет-

ных средств невозможно. Но пока вопросов по реализа-

ции закона об МЧП больше, чем ответов. Положительные 

примеры заключения и реализации концессионных со-

глашений сегодня существуют в основном на уровне 

крупных, недотационных муниципальных образований. 

Малые города и в особенности сельские поселения стал-

киваются с проблемами порой непреодолимого свойства, 

так как инвесторы не торопятся выходить на торги, учи-

тывая большой объем затрат и сложность получения при-

были. Использование многолетнего зарубежного опыта, к 

сожалению, не всегда возможно в российских условиях, 

учитывая особенности экономической, политической и 

даже географической ситуации. «Муниципалитеты сейчас 

поставлены перед необходимостью передавать комму-

нальное хозяйство в концессии. И на этот счет имеется 

положительный зарубежный опыт, но мы говорим об оте-

чественной специфике. У нас, к сожалению, введение ме-

ханизма заключения концессионных соглашений в ряде 

случав привело к резкому росту тарифов в том же ЖКХ. 

А люди должны получать качественные услуги за прием-

лемые деньги, — подчеркнул в своем выступлении Пре-

зидент Конгресса, депутат Государственной Думы Виктор 

Кидяев. — У наших муниципалитетов подчас нет ни 

средств, ни специально подготовленных специалистов 

для решения этих вопросов. Но, как отметил в своем об-

ращении к членам Федерального Собрания Президент 

России Владимир Путин, Россия была и будет социально-

ориентированной страной, где интересы жителей должны 

быть на первом плане. Поэтому нам необходимо прорабо-

тать все вопросы, разработать пакет законов, а также пла-

ны, сопроводительную документацию, механизмы мони-

торинга, — все необходимые инструменты, которые поз-

волят внедрить механизм муниципально-частного парт-

нерства на практике. Требуется разработать модельные 

соглашения в рамках муниципально-частного партнерства 

в социально-значимых отраслях, чтобы муниципалитеты, 

особенно те, у кого нет средств на их самостоятельную 

разработку, могли использовать их. И к этой работе необ-

ходимо привлечь экспертов из профильных мини-

стерств». В. Кидяев призвал всех участников круглого 

стола к конструктивному, продуктивному и вдумчивому 

диалогу: «Рассматривая важный вопрос только с одной 

стороны, мы можем что-то упустить и принять неверное 

решение. Когда решение принимается коллегиально, ве-

роятность ошибки значительно ниже. Красиво писать мы 

научились. Но итогом работы этого круглого стола долж-

ны стать конкретные предложения, которые могут быть 

направлены в профильные комитеты Государственной 

Думы для рассмотрения и принятия конкретных реше-

ний». С это целью необходимо максимально использовать 

ресурсы Конгресса муниципальных образований, а также 

активно привлекать к обсуждению Советы муниципаль-

ных образований, которые могут представить конкретный 

опыт, накопленный на местах. Вернуться к обсуждению 

вопроса с учетом уже конкретных предложений и нарабо-

ток В. Кидяев предложил уже в начале следующего года. 

О необходимости расширения форм партнерства между 

органами власти и бизнесом в социально значимых сфе-

рах говорил в своем докладе и Председатель Комитета по 

федеративному устройству и вопросам местного само-

управления Алексей Диденко. Он отметил, что наряду с 

государственно-частным и муниципально-частным парт-

нерством необходимо законодательно закрепить понятие 

государственно-муниципально-частного партнерства, так 

как ряд вопросов невозможно решить только при участии 

всех трех сторон. В качестве положительных примеров 

реализации механизмов МЧП А. Диденко привел опыт 

работы Красноярска, Улан-Удэ, Нижнего Новгорода, Но-

восибирска, Стерлитамака, Казани, Самары и ряда других 

регионов, а трехстороннего партнерства (МГЧП) — ЗАТО 

Северск (Томская область). Реализация механизма МЧП 

зиждется на распределении выгод и рисков — это важно 

для выстраивания истинно партнерских отношений. Ини-

циатива должна исходить от муниципалитетов, которые 

формируют запрос, а бизнес должен иметь возможность 

выбирать и определять условия. Очевидно, что в условиях 

меняющейся экономики без привлечения средств в соци-

альную сферу и сферу благоустройства, обойтись невоз-

можно. Поэтому необходимо сделать эту сферу привлека-

тельной для бизнеса. «Возможно, стоит рассмотреть во-

просы обеспечения государственной гарантии привлече-

ния средств в МЧП, — предположил А. Диденко. — По-

мимо этого необходима разъяснительная работа и актив-

ное информационное сопровождение, чтобы исключить 

коррупционную составляющую». Заместитель Председа-

теля Комитета по федеративному устройству и вопросам 

местного самоуправления Игорь Сапко рассказал собрав-

шимся о накопленном опыте реализации концессионных 

соглашений в городе Перми. По словам депутата, а в не-

давнем прошлом — главы этого муниципального образо-

вания, каждая вторая социальная услуга оказывается 

частным сектором. Это дает экономию около 200 млн руб. 

бюджетных средств ежегодно. Кроме того, заключенное 

недавно концессионное соглашение в области водоснаб-

жения позволит привлечь в эту сферу 3,25 млрд руб. в 

ближайшие 10 лет. Отдельно И. Сапко отметил проблемы, 

которые мешают реализовывать механизм МЧП в полной 

мере. Среди них, в частности, ограниченный перечень 

сфер применения, закрепленный в федеральном законе, 

невысокая заинтересованность партнеров в участии (т.к. 

отсутствует равенство участников), отсутствие гарантий 

публичного партнера от действий инвестора и ряд других. 

О необходимости внедрять разные формы МЧП, не огра-

ничиваясь только концессиями, в своем выступлении го-

ворил Владилен Прокофьев — Директор направления 

«Городское хозяйство» Фонда «Институт экономики го-

рода». Кроме того, он отметил, что необходимо разре-

шить объединять в рамках одного договора разные 

направления (например, водоотведение и водоснабжение) 

и разрешить заключать многосторонние соглашения, ко-

гда в качестве публичного партнера будет выступать не 

одно, а несколько муниципальных образований. Целесо-

образно создание частных гарантийных организаций, ко-

торые позволят, по опыту европейских стран, привлекать 

банковские ресурсы. Также обсуждались перспективы 

введения налоговых каникул для инвесторов, включения 

экономически менее выгодных проектов в качестве соци-

альной нагрузки в пакет МЧП-договоров по крупным 

объектам, предполагающим получение значительной 

прибыли и т.д. По словам эксперта Аналитического цен-

тра при Правительстве РФ Дмитрия Хомченко, важно 

формулировать предложения в письменном виде и 
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направлять их в профильные министерства и ведомства, в 

ФАС. Это позволит накопить «критическую массу» пред-

ложений, основанных на реальной правоприменительной 

практике, что приведет к необходимым изменениям в фе-

деральном законе № 224-ФЗ. В ходе работы круглого сто-

ла был рассмотрен опыт внедрения механизмов МЧП в 

городах Азов (Ростовская область) и Шадринск (Курган-

ская область), представленный Советником Президента 

Ассоциации малых и средних городов России Любовью 

Олейник. О необходимости унификации нормативно-

правовых актов и разработать модельный проект концес-

сионного соглашения, в первую очередь с ориентацией на 

малые муниципальные образования, говорил руководи-

тель проекта «Вместе с тем» Дмитрий Кондратенко. Под-

водя итоги круглого стола, и. о. Исполнительного дирек-

тора Общероссийского Конгресса муниципальных обра-

зований Ольга Орешкина сказала, что сегодня необходи-

мо сделать законодательство в сфере МЧП удобным, по-

нятым и, главное, применимым на практике. Для этого 

надо изучить разные стороны процесса и выслушать 

предложения всех сторон. Обсуждение темы осложняется 

новизной закона и отсутствуем наработанной повсемест-

но практики. Требует своего решения ряд актуальных 

вопросов, прежде всего — проведение унификации и 

уточнение понятийного аппарата в законодательстве, раз-

работка модельного проекта МЧП, развитие муниципаль-

ных кадров. Однако сегодня на площадке Конгресса орга-

низован активный диалог с законодателями. Как подчерк-

нула О. Орешкина, Конгресс добивается того, чтобы го-

лос муниципалитетов был услышан. 

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— Президент АСДГ Александр Соколов: дотационность 

муниципалитетов искусственна 
Президент Ассоциации сибирских и дальневосточных 

городов, член совета по местному самоуправлению при 

Президенте РФ и мэр Хабаровска Александр Соколов 

рассказал в интервью «Российской газете» как решить 

проблемы муниципалитетов. — Александр Николаевич, 

последние пару лет полномочия муниципалитетов не 

трогают. Они вас устраивают? Александр Соколов: 

Нет, те полномочия, которые муниципалитеты выполняли 

эффективно, забрали. К примеру, мы привели в порядок 

практически все объекты здравоохранения, обновили 

оборудование, создали комфортные условия для обслу-

живания. Как только вложились, принимается решение — 

забрать. Забрали социальную защиту, а кто ближе нас к 

человеку, который нуждается в соцзащите? Теперь эти 

полномочия ушли на региональный уровень. — Так вам 

же легче, в чем проблема? А. Соколов: Все бы ничего, 

если бы, забирая полномочия, не поставили в ущербное 

положение муниципальный бюджет. Как только передали 

эти полномочия, из бюджета города изъяли в два раза 

больше средств, чем мы расходовали на их выполнение. 

Большая проблема — развитие дорожной сети. То зако-

нодательство, которое есть, никак нас не устраивает, го-

род собирает до 800 млн руб. транспортного налога. Од-

нако если раньше в городской бюджет перечислялась по-

ловина от собранных средств, то после 2014 года нам 

осталось всего 10 %, которые направляются на улучшение 

городских дорог. Люди говорят: мы платим транспортный 

налог, а где новые дороги? А у нас банально нет денег — 

если в 2013 году доходы городского дорожного фонда от 

транспортного налога составили 315 млн руб., то в 2016-м 

ожидается всего 76,7 млн. Спасибо, что в вопросах до-

рожного строительства, и не только, помогает губернатор 

В. Шпорт. Потому и дороги строим. Практика работы на 

принципах софинансирования будет продолжена. — Не 

кажется ли вам, что закону о местном самоуправлении 

нужен "капремонт"? Эксперты предлагают сначала раз-

работать концепцию местного самоуправления, а уже на 

ее базе менять сам закон. Вы согласны? А. Соколов: 

Концепция нужна, но ее должно выстроить государство. 

К сожалению, этот закон пересматривался много раз. С 

принятием № 131-ФЗ нужно было внести изменений 

больше, чем в 290 законов и нормативных актов РФ. Эта 

работа шла долго и с переменным успехом. Далеко не 

каждое федеральное ведомство соглашается с муници-

пальным сообществом. Позиция муниципалитетов осно-

вана на требованиях людей, на знании жизни в поселени-

ях и понимании того, что нужно делать. У ведомств чаще 

другие критерии, другие показатели и другая ответствен-

ность. Поэтому, конечно, закон лучше пока не стал. — 

Главная проблема в деньгах? А. Соколов: Безусловно, 

после того, как был принят первый закон о местном само-

управлении, оно чувствовало себя гораздо лучше. Сейчас 

муниципалитеты ущемлены нормативами формирования 

доходной базы бюджета, они очень сильно изменились. 

Так, раньше 50 % от поступлений НДФЛ поступали в му-

ниципальные бюджеты, сейчас только 15. Чувствуете 

разницу? Налог на бизнес по упрощенной системе нало-

гообложения по 2013 год поступал в город по нормативу 

27 %. С 2014 года он уменьшен до 10 %, и ежегодные по-

ступления сократились до 190 млн руб. Такая практика 

лишает многие муниципалитеты способности проявлять 

собственные инициативы в поиске путей развития. Мы 

превращаемся в просителей государственной помощи. — 

Большинство муниципалитетов живут сегодня за счет 

дотаций. Это результат непродуманного законодатель-

ства? А. Соколов: Дотационность большинства муници-

палитетов, я полагаю, искусственна. Все меньшую долю в 

их бюджетах составляют собственные доходы, которыми 

муниципалитеты могут распоряжаться самостоятельно, и 

все большую долю — различные виды трансфертов. В 

целом финансовая политика государства по отношению к 

местному самоуправлению не всегда экономически объ-

яснима. Уменьшается стимулирующая роль налоговой 

политики, как и всей системы межбюджетного регулиро-

вания. Чрезмерная централизация финансовых ресурсов 

негативно сказывается на финансовой самостоятельности 

муниципалитетов и, главное, никак не стимулирует их 

социально-экономическое развитие. В результате значи-

тельно ослаблена финансово-имущественная основа 

местного самоуправления, без которой главные проблемы 

муниципалитетов не решить. — Как предлагаете поде-

лить деньги? А. Соколов: Руководители муниципалитетов 

считают, что необходимо изменить фискальную бюджет-

но-налоговую политику государства по отношению к 

местному самоуправлению. Было бы очень хорошо зако-

нодательно установить на долгосрочной основе за мест-

ными бюджетами нормативы отчислений от налога, взи-

маемого в связи с применением бизнесом упрощенной 

системы налогообложения и транспортного налога в раз-

мере не менее 50 %, например. — Помимо дыр в бюдже-

те какие появились трудности? А. Соколов: К новым 

проблемам можно отнести отсутствие в законодательстве 

полномочий по привлечению к административной ответ-

ственности тех, кто нарушает правила застройки, поведе-

ния в быту, торговли, занимается несанкционированной 

https://www.google.ru/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&ved=0ahUKEwiQysWNxYLRAhXEOFAKHR6iA1cQFggcMAA&url=https%3A%2F%2Frg.ru%2F2016%2F12%2F12%2Freg-dfo%2Faleksandr-sokolov-dotacionnost-municipalitetov-iskusstvenna.html&usg=AFQjCNHZGL4pXactwHefLHmTJ0ONETexGQ&sig2=g6gw-3Lh2iwiwLg94kP2tw&bvm=bv.142059868,d.ZWM
https://www.google.ru/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=1&ved=0ahUKEwiQysWNxYLRAhXEOFAKHR6iA1cQFggcMAA&url=https%3A%2F%2Frg.ru%2F2016%2F12%2F12%2Freg-dfo%2Faleksandr-sokolov-dotacionnost-municipalitetov-iskusstvenna.html&usg=AFQjCNHZGL4pXactwHefLHmTJ0ONETexGQ&sig2=g6gw-3Lh2iwiwLg94kP2tw&bvm=bv.142059868,d.ZWM
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торговлей. Эти полномочия от нас ушли, а без этого ни-

как нельзя. Без правоохранительных органов здесь не 

обойтись. Мы этим занимаемся: создаем какие-то коор-

динационные советы, утверждаем совместные планы и 

программы, проводим совместные рейды, добиваемся, 

чтобы в мероприятиях, где выявляются нарушители, при-

сутствовали не только представители администрации, а с 

нами пошел полицейский, представитель Роспотребна-

дзора, стройнадзора, других органов контроля. Но лучше 

было бы, если бы мы помогали федеральным структурам, 

а не наоборот. У нас нет прав и возможностей контроли-

ровать и применять меры административного воздействия 

на бизнес и граждан, нарушающих законодательство в 

таких сферах, как экология, благоустройство, самоволь-

ное строительство на муниципальной земле. Отсутствие 

муниципальной милиции существенно сказывается на 

состоянии общественного правопорядка в городе. Законо-

датели передвинули на муниципалитет даже заботу раз-

бираться с бытовыми конфликтами. Представьте себе, 

административная комиссия, в которой женщины и пен-

сионеры, среди ночи пойдут разбираться с пьяным распо-

ясавшимся дебоширом!? Все с ног на голову поставлено. 

Мы бьемся за то, чтобы нам дали полномочия. — Какие, 

например, хотелось бы вернуть в первую очередь? 

А. Соколов: Ушли в никуда полномочия по борьбе с 

нарушением правил парковки автомобилей. Сейчас еще и 

запрещено штрафовать водителей за это. Контролировать 

соблюдение правил стоянки транспорта на тротуарах и 

газонах мы больше не можем. При этом недобросовест-

ные водители продолжают разрушать газоны, повреждать 

тротуары, дворовые территории. В результате городская 

администрация вынуждена восстанавливать их за счет 

городского бюджета, а по сути, за счет граждан, потому 

что приходится сокращать расходы на другие насущные 

нужды. Мы уже выходили к региональным властям с об-

ращением ввести административную ответственность за 

эти нарушения. Пока ждем, а обо всех нарушениях авто-

владельцев, например, обращаемся в региональное 

ГИБДД, помогите наказать виновного. Волокита порож-

дает безнаказанность. К сожалению, существует принцип 

принятия закона "сверху вниз". Роль муниципальных об-

разований в законодательной работе несовершенна. Мы 

не имеем возможности участвовать в разработке, обсуж-

дении и принятии законов, хотя они прямо затрагивают 

наши интересы. — Что нужно сделать, чтобы муници-

палитетам лучше работалось? А. Соколов: Нужно ста-

бильное законодательство, не нужно менять его каждый 

год или три. Помните, пошли на формирование трехлет-

него бюджета? Потом отказались, потому что сложно 

прогнозировать, сегодня опять предлагают перейти на 

трехлетний. Очень много шараханий. Если мы настроены 

развивать местное самоуправление, нужно, чтобы госу-

дарство определило, каким ему быть. У нас часто бывает 

так, перевели иностранный закон с английского на рус-

ский, понесли в Госдуму. А как у них, и как у нас — это 

по жизни разные вещи. И часто, что работает там, не ра-

ботает здесь. Поэтому, конечно, нужно, чтобы движение 

закона шло сверху вниз, потом и снизу вверх, а только 

потом его принимали. Разработали законодатели закон, 

отдали нам на экспертизу, мы же не принесем вреда. Если 

поправим, то только в лучшую сторону. — Читатель 

«Российской газеты» из Симферополя, доктор экономи-

ческих наук Сергей Колганов хочет переехать на Дальний 

Восток. Сможет ли он найти достойную работу? 

А. Соколов: Конечно, найдет, если он профессионал. У 

нас, к сожалению, сегодня даже фундаментальная эконо-

мическая наука не всегда может подготовить предложе-

ния, на основе которых мы бы понимали векторы разви-

тия или перспективы. Серьезные ученые, которые могли 

бы пополнить ряды дальневосточных экономистов, всегда 

будут востребованы. — А много вообще приезжает спе-

циалистов на Дальний Восток? А. Соколов: Много. Я 

ежегодно провожу прием молодых специалистов, при-

бывших в Хабаровск из других регионов. Один из прие-

мов был с молодыми учителями. Приехали около ста че-

ловек. И я практически каждому задавал вопрос: откуда 

вы? Сам удивился широкой географии прибывших в Ха-

баровск. Это были специалисты из Челябинска, Красно-

дара, Красноярска, Новосибирска, Иркутска, Благовещен-

ска, Якутска. Благодаря созданию территорий опережаю-

щего развития (ТОР) к нам приехало много молодых и 

талантливых специалистов из финансовой и банковской 

сфер, в области машиностроения и судостроения. — А 

дальневосточный гектар уже привлекает людей? 

А. Соколов: Заявок на дальневосточный гектар много. В 

первый же день, как только открылся сайт, пришли сотни 

заявок. И не только из России, но и из стран ближнего и 

дальнего зарубежья. Были заявки из Германии, из США. 

Скорее всего, это те, кто когда-то переехал туда, знает 

Россию. — Сами уже выписали гектар? А. Соколов: По-

ка мыслей таких нет. Надо не просто взять гектар и те-

шить себя: вот, у меня гектар есть. Нужно думать, как ты 

распорядишься им. Земля должна работать. У мэра Хаба-

ровска, уверяю вас, мало времени, чтобы освоить гектар с 

толком. В большинстве случаев люди берут гектар для 

развития сельского хозяйства, пчеловодства, рекреацион-

ных зон, зон отдыха. На гектаре можно развернуть логи-

стику и складское хозяйство. В общем, все, что позволило 

бы этому гектару эффективно работать. — Александр Ни-

колаевич, а что вас волнует, как мэра? Какие есть про-

блемы? А. Соколов: Проблем много, часть из них тянется 

с 90-х годов, когда государственная собственность была 

разграничена на краевую и муниципальную. От государ-

ственных ведомств, избавлявшихся от несвойственных им 

функций по содержанию и ремонту жилья, городу пере-

шел жилищный фонд с большим процентом износа, уже в 

90-е не соответствующий требованиям для жилых поме-

щений. За время такой односторонней передачи количе-

ство домов составило 1026 общей площадью 290 тыс. 

квадратных метров, в которых проживало свыше 7 тысяч 

семей. Когда принималось решение передавать жилье на 

местный уровень, в постановлении правительства РФ от 

23.12.1993 № 1325 «О финансировании объектов соци-

ально-культурного и коммунально-бытового назначения, 

передаваемых в ведение местных органов исполнитель-

ной власти при приватизации предприятий» говорилось о 

том, что государством и предприятиями жилье должно 

быть приведено в порядок. Вдобавок должны были быть 

переданы средства на содержание и обслуживание жилья. 

В начале передачи денежные средства отдельными ве-

домствами передавались не в полном объеме, ремонт не 

проводился, потом от этого вообще ушли, жилье переда-

валось без денежного сопровождения, попросту на плечи 

муниципалитета. Это больная тема. Я ее часто поднимаю 

на всех уровнях. Однако пока нет понимания того, что 

только с помощью государства эту тему возможно оси-

лить. Никто не идет на решение вопроса о возврате гос-

программ сноса ветхого жилья. Она была долевой. Там не 

так много вкладывалось средств, но программа была. В 

пределах 70 млн за два года дал госбюджет, 2 млн дал 
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бюджет края, 156 млн — за счет бюджета города. Не бог 

весть какие деньги, но программа была, люди видели, 

идет движение. Сейчас Хабаровску для расселения такого 

жилья необходимы 19,5 млрд руб., а это почти два годо-

вых городских бюджета. — Что же делать? Как предла-

гаете решить вопрос с жильем? А. Соколов: Необходи-

мо, чтобы к решению этой важной проблемы подключи-

лись федеральные и региональные власти, взяв на себя 

большую часть затрат. Сегодня говорят, давайте жить по 

программе сноса аварийного жилья. Но ситуация такова, 

что как только жилье признается аварийным, буквально 

на следующий день всякие юридические компании начи-

нают оказывать услуги гражданину, организовывают 

движение в суде. При отсутствии законодательного регу-

лирования вопросов обеспечения жилищных прав граж-

дан, проживающих в аварийных домах, судами обязан-

ность по предоставлению жилья возлагается на местные 

власти, на территории которых находятся такие дома. 

Двух годовых бюджетов, как я говорил, не хватит рассчи-

таться. Поэтому надо шаг за шагом продвигаться в реше-

нии этой проблемы. На местное самоуправление возло-

жено очень много обязанностей. Перечень вопросов 

местного значения только растет, поэтому решением та-

кой проблемы могло бы стать принятие федеральных и 

региональных программ по расселению аварийного жилья 

и жилья с большим процентом износа, не соответствую-

щего требованиям для жилья. Причем предусмотреть фи-

нансирование расселения исходя из стоимости 1 квадрат-

ного метра применительно к средней рыночной стоимо-

сти конкретного муниципального образования. Реально 

распределить финансирование следующим образом: 25 % 

— средства муниципалитетов, 25 % — средства самих 

граждан и 50 % — государственные средства. Мы уже 

вошли с такой инициативой в исполнительные и законо-

дательные органы власти Хабаровского края. Пока реше-

ний нет. — Видимо, для этого все-таки придется менять 

закон о местном самоуправлении? А. Соколов: Закон о 

местном самоуправлении очень неоднозначный. Права 

муниципалитетов по нему урезались несколько раз. Разве 

это закон, который меняют по решению какого-то одного 

ведомства или министерства? А сейчас, когда мы анали-

зируем, как работает этот закон, понимаем, что не все 

получилось. Надеюсь, придет время, когда какую-то часть 

полномочий нам отдадут. В этом нет сомнений. Но как 

отдадут, какие финансы, какие ресурсы, что мы получим? 

Неизвестно, поэтому очень важно согласовывать с экс-

пертным сообществом изменения в законодательстве. 

Повторюсь, лучше отдавать предлагаемые поправки на 

отработку муниципалитетам, чтобы мы в конечном итоге 

потом, давая заключения, получали закон в том виде, ко-

торый приносил бы пользу людям. 

— Вышла в свет монография вице-президента АСДГ 

Роальда Бабуна «Местное самоуправление в современной 

России: проблемы и решения» 

В монографии дана оценка современной ситуации в мест-

ном самоуправлении России и тенденций ее развития. 

Рассмотрен ряд наиболее актуальных и дискуссионных 

методологических и практических вопросов развития 

местного самоуправления. В их числе общая концепция 

местного самоуправления и ее воплощение в системе му-

ниципального управления, взаимоотношения органов 

местного самоуправления с государством, структурами 

гражданского общества и местным бизнесом. Особое 

внимание уделено вопросам полномочий местного само-

управления, его территориальной организации, организа-

ции предоставления муниципальных услуг как главной 

функции муниципальной власти. По каждой из перечис-

ленных групп вопросов изложено авторское понимание 

имеющихся проблем и подходы к их решению. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 49/16 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в  ИС АСДГ, 

а также Перечень № 915 нормативно-правовых и распо-

рядительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 15.12.16. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

Уфа 

— Администрация развивает каналы обратной связи с 

населением 

Администрация Уфы расширяет практику публичного 

обсуждения вопросов, касающихся организации жизни в 

городе и развития его инфраструктуры, развивает систему 

эффективного информирования и обратной связи с насе-

лением, в частности — посредством социальных сетей. 

Официальная группа Администрации ГО город Уфа в 

соцсети «ВКонтакте» становится все более популярной. 

Количество подписчиков муниципального уфимского 

сообщества с начала 2016 года увеличилось на более чем 

36 тыс. и на данный момент составляет свыше 74 тыс. 

пользователей. Таким образом, аудитория увеличилась 

почти в два раза. По этому показателю сообщество Адми-

нистрации Уфы занимает второе место среди верифици-

рованных страниц органов власти городов России, усту-

пая только странице Правительства Санкт-Петербурга, на 

которую подписаны 99 тыс. человек. Работа в социальных 

сетях, на других альтернативных площадках — это требо-

вание времени. Люди должны получать информацию и 

иметь возможность задать интересующие их вопросы, 

пользуясь привычными и удобными для себя инструмен-

тами. Здесь же они могут делится своими предложениями 

по дальнейшему развитию городских пространств. Сооб-

щество города Уфы в социальной сети «ВКонтакте» дей-

ствует с декабря 2013 года. Главными целями данного 

проекта Информационно-аналитического управления — 

пресс-службы Администрации ГО город Уфа являются 

информирование о деятельности Администрации города, 

формирование положительного имиджа города, создание 

площадки для взаимодействия с молодежью Уфы, акти-

вистами различных неформальных сообществ, блогерами 

и лидерами общественного мнения, а также мониторинг 

общественного мнения. На сегодняшний день сформиро-

вана активная аудитория группы с охватом до 13 тыс. че-

ловек в день. Средний возраст аудитории выше 24 лет, 

что говорит о востребованности контента группы среди 

тех категорий населения города, которые являются актив-

ными получателями муниципальных услуг. На странице 

размещено свыше 6 тыс. уникальных материалов, прове-

дено более 150 опросов. Горожане активно помогают му-

ниципалитету в том, чтобы сделать Уфу действительно 

комфортной для проживания. Уфимцы активны и по-

хорошему требовательны. Постоянный мониторинг обще-

ственного мнения, средств массовой информации, соци-

альных сетей приносит заметные результаты. Благодаря 

современным технологиям и работающим каналам обрат-

http://www.asdg.ru/anounce/68/353452
http://www.asdg.ru/protokoll/88/353446
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ной связи, удается буквально мгновенно получать инфор-

мацию о возникающих в городе проблемах. Были случаи, 

когда обращения жителей в официальных группах адми-

нистрации города в социальных сетях позволяли город-

ским службам предотвратить серьезные нештатные ситу-

ации. Социологические опросы, публичные слушания, 

общественные советы, обращения граждан и встречи с 

населением, отзывы на форумах и в социальных сетях — 

все это стимулирует муниципалитет работать на благо 

города и его жителей. Понимая, что волнует горожан, 

будь то ветхое жилье, точечная застройка, ямы на доро-

гах, пробки или грязь на улицах, становится возможным 

оперативно реагировать на проблемы, планомерно их ре-

шать. По результатам мониторинга общественного мне-

ния видно, как та или иная проблема опускается в рейтин-

ге городских проблем во второй, а то и в третий десяток. 

Это, например, относится к проблемам благоустройства, 

чистоты города, озеленения, недостаточности детских 

садов, спортивных площадок и парковых зон, проблемам 

освещенности, пробкам на дорогах. В настоящее время, 

благодаря планомерной работе, все эти позиции спусти-

лись в конец второго десятка актуальных для горожан 

вопросов, хотя еще несколько лет назад они входили в 

первую десятку. Администрация Уфы и впредь намерена 

планировать свою деятельность, отталкиваясь от обще-

ственного мнения, от результатов социологических опро-

сов, ради достижения главной цели — сделать Уфу для 

горожан самым комфортным, безопасным и удобным го-

родом. 

— Городские и ресурсоснабжающие предприятия столи-

цы Республики Башкортостан готовы к переходу на осо-

бый режим «Холод» 

Соответствующее сообщение опубликовали в пресс-

службе Уфимской городской администрации. По инфор-

мации чиновников, режим «Холод» вводится в условиях 

крайне низких температур для того, чтобы избежать сбоев 

в подаче потребителям отопления, воды и электроэнер-

гии. Кроме того, все уфимские коммунальные службы 

сейчас находятся в состоянии постоянной готовности для 

оперативного устранения возможных аварийных инци-

дентов. К слову, как сообщают в Башкирском управлении 

по гидрометеорологии, в ближайшие дни в Уфе и РБ бу-

дет сохраняться морозная погода — температура будет 

колебаться в пределах -28 градусов по шкале Цельсия. 

Республика Бурятия 

Улан-Удэ 

— В 2016 году городскому бюджету удалось сэкономить 

порядка 144 млн рублей 

Администрация Улан-Удэ и депутаты Улан-Удэнского 

городского Совета работают над оптимизацией бюджета 

и сокращению расходов. В 2014 году на постоянной осно-

ве производилась работа по оптимизации отдельных рас-

ходов. Кроме того, по итогам 2014 года на 41 млн руб. 

был перевыполнен план по налоговым и неналоговым 

доходам бюджета. Средства, полученные в результате 

экономии, были направлены на финансирование работ по 

благоустройству, освещению, обеспечению деятельности 

транспортных предприятий. В 2015 году в результате ме-

роприятий по оптимизации расходов дефицит бюджета в 

сумме 300 млн руб. снижен до 108,9 млн руб. Принятые 

меры позволили не осуществлять привлечение кредитных 

средств на покрытие дефицита бюджета в 2015 году. Рас-

ходы на содержание органов местного самоуправления 

были сокращены на 24,4 млн руб., из них 18,5 млн руб. за 

счет сокращения фонда оплаты труда. Проведена работа 

по уменьшению расходов на обслуживание муниципаль-

ного долга. За счет остатков средств бюджета были пога-

шены коммерческие кредиты в объеме 250 млн руб., эко-

номия расходов на обслуживание долга составила 29,4 

млн руб. Также привлекался механизм привлечения бюд-

жетных кредитных средств из федерального бюджета, 

предоставляемых Управлением федерального казначей-

ства по РБ. Ставка по данному кредиту 0,1 %, срок предо-

ставления — 30 календарных дней. Бюджетный кредит в 

сумме 150 млн рублей привлекался 5 раз. За счет времен-

ного замещения бюджетными кредитами коммерческих 

кредитов экономия расходов на обслуживание долга за 

2015 год составила 11,6 млн руб. Продолжалась работа с 

кредитными учреждениями по минимизации процентных 

ставок. В результате проведенной работы расходы на об-

служивание муниципального долга снижены на 22 % (с 

246 млн руб. до 199 млн руб.). В целом сумма экономии в 

2015 году составила 125 млн руб. В 2016 году было изда-

но распоряжение «Администрации г. Улан-Удэ № 149-р 

«О первоочередных мерах по обеспечению сбалансиро-

ванности и устойчивости бюджета». За счет переноса на 4 

квартал и последующего перераспределения расходов 

достигнута экономия 19 млн руб., за счет аккумулирова-

ния экономии по результатам проведения торгов расходы 

бюджета сокращены на 25,5 млн руб. За счет мероприя-

тий по оптимизации расходов по обслуживанию муници-

пального долга сокращены расходы на 55 млн руб. В це-

лом в 2016 году экономия бюджетных средств по расхо-

дам на обслуживание долга составит порядка 95 млн руб. 

По состоянию на 1 декабря финансовый результат реали-

зации комплекса мер по обеспечению сбалансированно-

сти и устойчивости бюджета, включающего меры по оп-

тимизации муниципального долга, составил 99,7 млн руб. 

Эти средства были перераспределены на наиболее острые, 

требующие срочного решения вопросы — «закрыт» недо-

статок по учреждениям ЖКХ (18,8 млн руб.) и предприя-

тиям муниципального транспорта (39 млн руб.), выделены 

средства на оснащение введенных в 2016 году детсадов 

(28 млн руб.), на подготовку школ к новому учебному 

году (15,2 млн руб.). 22 декабря состоится очередная сес-

сия Улан-Удэнского городского Совета депутатов, на ко-

торой запланировано рассмотрение проекта решения об 

уточнении бюджета на 2016 год. Проект предусматривает 

сокращение ассигнований на 44 млн руб. и их перерас-

пределение на финансирование первоочередных расхо-

дов. Общая сумма экономии, полученной в результате 

мер по оптимизации и сокращению расходов бюджета по 

итогам 2016 года составит порядка 144 млн руб. 

Республика Дагестан 

Махачкала 

— Вопросы увеличения налогооблагаемой базы рассмот-

рели в мэрии 

В администрации г. Махачкалы прошла рабочая встреча с 

представителями УФНС России по Республике Дагестан, 

в числе которых и представители внутригородских рай-

онных ведомств. На встрече было были детально рас-

смотрены мероприятия по увеличению и обеспечению 

выполнения плановых заданий по доходам текущего года, 

а также по мобилизации дополнительных доходов и уве-

личению налогооблагаемой базы на 2017 год. В процессе 

обсуждения участники наметили ряд механизмов для вы-

полнения плановых заданий, в том числе и по доходам 

бюджета города Махачкалы. Как отметил заместитель 
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мэра, земельный налог в столичном муниципалитете об-

ладает реальными резервами. По его словам, прямой свя-

зующей в этом является охваченная не в полной мере 

налогооблагаемая база. Хаким Ашиков также указал на 

земельные участки, которые зарегистрированы и являют-

ся объектами налогообложения, но в то же время инфор-

мация о них в профильных ведомствах не в полной мере 

соответствует установленным нормативам. В имуще-

ственных налогах физических лиц и по земельному нало-

гу на имущество физлиц имеется большая задолженность 

в различные уровни бюджета города. Было отмечено, что 

по указанным направлениям ведется соответствующая 

работа, где есть перспектива взятия дополнительного ре-

зерва. На мероприятии была рассмотрена и такая акту-

альная тема как постановка предпринимателей на налого-

вый учет. Так, с начала текущего года к числу уже по-

ставленных на учет предпринимателей добавились еще 1 

800 ИП. В то же время было озвучено, что платежи по 

этому направлению недостаточно значительны, посколь-

ку основная сумма от них идет в страховые фонды. Было 

сообщено, что разница поступает в бюджет города, она 

формируется от общей суммы налога за вычетом стразо-

вых взносов. К примеру, при постановке на учет 1800 ИП 

отдача для бюджета города составит всего 5 млн руб. 

«Раньше было очень много проблем — люди не понима-

ли, им отключали электричество и газ, использовались 

прочие карательные меры. Сегодняшнее увеличение тем-

пов постановки на налоговый учет не в последнюю оче-

редь связано с тем, что игнорирование общепринятого 

порядка не сойдет с рук», — сказал Х. Ашиков и добавил, 

что в прошлом году дополнительно поставлено на пред-

принимательский учет 2800 человек. Если прибавить к 

этой цифре и количество охваченных граждан в текущем 

году, то в сумме получается 4,5 тыс. вставших на учет 

предпринимателей. Что касается освоения бюджета сто-

личного муниципалитета в текущем году, было отмечено, 

что исполнение доходной части бюджета — в районе 

93 %. При исполнении даже 100 % текущие первоочеред-

ные расходы бюджета этими доходами не обеспечивают-

ся. Было добавлено, что у администрации г. Махачкалы 

есть значительные долги, как следствие, много расходных 

обязательств в текущем году остаются недофинансиро-

ванными. По этой причине постановлением правитель-

ства РД создана рабочая группа и разработаны предложе-

ния для главы РД Рамазана Абдулатипова по выведению 

Махачкалы из сложившейся ситуации. Заместитель мэра 

сообщил, что в будущем году ожидается реальная под-

держка в виде дополнительных субсидий из республикан-

ского бюджета. Возвращаясь к постановке земельных 

участков на налоговый учет, Х. Ашиков проинформиро-

вал, что есть задача по сверке данных программы налого-

вой службы в профильном ведомстве. В поле зрения по-

падут именно те отклонения, которые препятствуют их 

приемке на полноценный налоговый учет. Вместе с этим 

заместитель градоначальника заверил, что в исходные 

данные будут внесены коррективы. 

Республика Крым 

— Должен быть единый подход к закупке автомобилей 

для муниципалитетов 

Необходимо закрепить единый подход к закупке автомо-

билей для крымских муниципалитетов на республикан-

ском уровне. Такое мнение высказал представитель реги-

онального штаба Общероссийского народного фронта в 

Республике Крым Дмитрий Разумовский. «Наши активи-

сты выборочно изучили нормативные акты местных ад-

министраций, устанавливающих правила определения 

нормативных затрат для муниципальных нужд, и выяви-

ли, что администрации городов Симферополя, Джанкоя, 

Феодосии, Евпатории, Белогорского, Бахчисарайского и 

Ленинского районов Республики Крым установили нор-

мативы, позволяющие руководителям и заместителям 

руководителей муниципальных органов приобретать ав-

томобили стоимостью до двух миллионов рублей», — 

приводит слова Д. Разумовского пресс-служба ОНФ. Об-

щественники рассказали, что постановлением правитель-

ства Российской Федерации установлена возможность 

приобрести автомобиль стоимостью не более 2,5 млн руб. 

в центральном аппарате федеральных государственных 

органов руководителю, а руководителю федерального 

государственного органа или заместителю руководителя 

федерального государственного органа — не более чем за 

2 млн руб. Таким образом, нормативы, установленные для 

приобретения служебных автомобилей местными адми-

нистрациями в Крыму в сложных экономических услови-

ях и с учетом дотационности региона, носят завышенный 

и неоправданный характер. «В соответствии с постанов-

лением совета министров Республики Крым от 05.03.2015 

№ 86 установлены нормативы формирования расходов на 

содержание органов местного самоуправления в Респуб-

лике Крым. Данным постановлением утвержден диффе-

ренциальный подход к расходам органов местного само-

управления. На наш взгляд, аналогичный подход должен 

быть сформирован и при определении затрат, в том числе 

и на служебный транспорт. То есть, не только с обще-

ственно-политической, но и с экономической точки зре-

ния нормативная база местных администраций в сфере 

расходов требует корректировки», — считает активист 

проекта ОНФ «За честные закупки» в Крыму. «После 

вмешательства активистов регионального отделения ОНФ 

в Крыму администрация Белогорского района уже отме-

нила закупку двух дорогостоящих автомобилей муници-

пальным учреждением. Также большой общественный 

резонанс вызвало решение сессии Феодосийского город-

ского совета Республики Крым о расходах по приобрете-

нию пяти служебных легковых автотранспортных средств 

на сумму порядка 10 млн руб. В качестве обоснования 

решения указано, что оно соответствует нормативу, опре-

деленному постановлением администрации города Фео-

досии Республики Крым от 05.10.2016 №2847», — сооб-

щил Д. Разумовский. Он подчеркнул, что в крымских го-

родах существует огромное количество повседневных 

проблем, требующих финансирования, к которым не от-

носится излишне дорогостоящее обновление автопарка 

муниципальных властей. Активист ОНФ уверен, что 

только за счет принятия единого подхода для всех муни-

ципалитетов возможно комплексное и долгосрочное ре-

шение данной проблемы. Общественники считают, что 

приведение нормативов муниципальных расходов к ра-

зумным и обоснованным величинам позволит избежать 

недовольства граждан, а также оградит городских чинов-

ников от соблазна приобретения предметов роскоши за 

бюджетные средства. «После отмены закупки автомоби-

лей Белогорской администрацией представители ОНФ 

направили предложения в правительство Республики 

Крым с просьбой принять меры к пересмотру местными 

администрациями нормативов расходов на приобретение 

транспорта и выработке исполнительной властью респуб-

лики единой политики в данном вопросе для всех муни-
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ципалитетов региона», — заключили в пресс-службе 

ОНФ. 

Республика Татарстан 

Набережные Челны 

— Мэрия автограда обяжет муниципальные предприя-

тия к селективному сбору твердых коммунальных отхо-

дов 

Мэр Набережных Челнов Наиль Магдеев на сессии горсо-

вета заявил об административной поддержке проекта 

компании «Проминдустрия», которая занимается сбором 

и обработкой твердых коммунальных отходов. Заявление 

стало реакцией на выступление гендиректора компании 

депутата горсовета Николая Атласова. «Год назад мы 

начали акцию, которая призвана улучшить экологическую 

обстановку в городе, — напомнил Н. Атласов. — Мы 

внедряем инфраструктуру, благодаря которой можно раз-

дельно собирать мусор. За год акцию «Зеленая улица» 

поддержали горожане, руководители предприятий и орга-

низации, бюджетные учреждения. Хотелось бы продол-

жить эту работу в следующем году. Необходимо вырабо-

тать оптимальную модель обращения с отходами, а также 

оформить нормативные документы». Н. Магдеев обещал 

посодействовать реализации проекта «Проминдустрии» в 

школах, детских садах и других доступных администра-

тивному ресурсу учреждениях. «Соответствующее реше-

ние мы должны принять, — заявил мэр. — Н. Атласов у 

меня был буквально две недели назад, есть предложения 

по дальнейшим практическим шагам, касающимся бюд-

жетных организаций, в вопросах раздельного сбора мусо-

ра. Мы имеем более 70 школ, 119 детских садов, учре-

ждения здравоохранения, культуры и так далее. Думаю, и 

через наши регламенты, и, самое главное, через желание 

мы этот путь должны пройти — селективный сбор твер-

дых бытовых отходов. Тем более Н. Атласов в этом во-

просе большой специалист, за его плечами история успе-

ха. У Набережных Челнов есть хорошие перспективы в 

этом плане, надо двигаться более активно. Об этом гово-

рил и президент Республики Татарстан, и многие видные 

экологи, и руководители жилищно-коммунальных орга-

низаций России». Также Н. Атласов предложил обратить 

внимание на безопасность дорожного движения, напом-

нив, что в час пик в особо проблемных местах регулярно 

формируются пробки — проспекты не были рассчитаны 

на нынешнее количество личных автомобилей. В связи с 

этим Н. Атласов предложил в «узких местах» построить 

надземные пешеходные переходы и обратиться за под-

держкой в этом проекте к руководству республики. 

Республика Хакасия 

— Абакан стал первым среди городских округов респуб-

лики по выполнению мероприятий, направленных на сни-

жение неформальной занятости населения в 2016 году 

В городской администрации состоялось последнее засе-

дание Межведомственной комиссии по легализации «те-

невой» заработной платы и осуществлению контроля за 

полнотой, своевременностью уплаты заработной платы в 

г. Абакане. Как прозвучало на заседании, доведенное пра-

вительством республики годовое плановое задание по 

выявлению неформальной занятости по городу Абакану 

за 11 месяцев текущего года выполнено на 87 %. Рабочая 

группа по выявлению неформальной занятости, создан-

ной при комиссии, совместно с госкомитетом по занято-

сти населения Хакасии и государственной инспекцией 

труда в рамках действующего с республиканским прави-

тельством соглашения за указанный срок легализовали 

трудовую деятельность 4317 наемных работников при 

плановом годовом задании 4958 человек. В общем коли-

честве легализованных рабочих мест 1762 выявлено ра-

бочей группой при Межведомственной комиссии по лега-

лизации «теневой» заработной платы и осуществлению 

контроля за полнотой, своевременностью уплаты зара-

ботной платы в г. Абакане. Рабочая группа по выявлению 

неформальной занятости расширила круг организаций по 

сотрудничеству. Это территориальный орган федеральной 

службы госстатистики по РХ, правоохранительные орга-

ны. Так, по линии УМВД России по г. Абакану выявлено 

4 случая осуществления предпринимательской деятельно-

сти без государственной регистрации. Хакасстатом 

предоставляются сведения о создании на территории го-

рода дополнительных рабочих мест. Комитет муници-

пальной экономики администрации г. Абакана организо-

вал 35 рейдовых мероприятий по пресечению несанкцио-

нированной торговой деятельности на территории города. 

Совместно с представителями правоохранительных орга-

нов составлено 27 протоколов. Следует сказать, что с 1 

января 2016 года на территории Абаканского муници-

пального рынка введена типовая форма обязательного 

заключения трудового договора работодателя с наемным 

работником. Также в условиях на соискание бюджетного 

гранта на развитие предпринимательской деятельности в 

размере 300 тыс. руб. учитывается не только количество 

организованных рабочих мест, но и размер средней зара-

ботной платы, который не должен быть меньше средней 

заработной платы в данной отрасли. В то же время, если у 

обладателя гранта будут выявлены случаи неформальной 

занятости или невыплаты заработной платы, то он обязан 

будет возвратить всю сумму гранта. В 2017 году данные 

пункты по предоставлению гранта на развитие предпри-

нимательской деятельности сохраняются. Кроме этого, 

налажено сотрудничество с вузами города по предостав-

лению сведений о трудоустройстве выпускников в орга-

низациях г. Абакана. Всего за 2016 год на комиссию был 

приглашен 71 хозяйствующий субъект. По итогам работы 

комиссии было дополнительно получено по налогу на 

доходы физических лиц 3879, 1 тыс. руб., страховых 

взносов в Пенсионный фонд РФ — 14 654 тыс. руб., стра-

ховых взносов в фонд социального страхования РФ — 

242,4 тыс. руб. На заседании комиссии были рассмотрены 

вопросы платежной дисциплины налоговых агентов. В 

список должников на этот раз включено 46 хозяйствую-

щих субъектов. Часть из них письменно уведомила ко-

миссию о готовности погасить долги в срок до 31 декабря 

2016 года. На комиссии было заслушано 11 абаканских 

организаций. В основном это должники по платежам 

налога на доходы физических лиц, единого налога на 

вмененный доход и земельного налога. В городской бюд-

жет зачисляются полностью два последних вида налога и 

процентная доля НДФЛ. Как пояснили представители 

приглашенных организаций, задолженность у них по 

налоговым платежам образовалась в результате непро-

стой экономической ситуации, сложившейся в регионе и в 

стране. Тем не менее, все готовы изыскивать средства на 

погашение недоимки, чтобы избежать банкротства. 
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Алтайский край 

Барнаул 

— Сергей Дугин: с переходом школ в односменный режим 

возможностей для развития детей будет больше 

На заседании коллегии администрации города рассмотре-

ли вопрос об интеграции общего и дополнительного обра-

зования в условиях перехода школ на односменный ре-

жим работы. Обучение в одну смену даст школьникам 

больше возможности для занятий в кружках и секциях. 

Наталья Полосина, председатель комитета по образова-

нию: «Почти 70 % школьников занимаются в системе до-

полнительного образования. В городе создаются единое 

образовательное пространство. Уже сегодня в 91 % школ, 

где дети уже учатся в одну смену, работают организации 

дополнительного образования». Процесс интеграции 

строится на принципах общественно-государственного 

партнерства в обеспечении возможностей реализации до-

полнительного образования детей и подростков (библио-

теки, музеи, театры, выставки, дома культуры, клубы, 

университеты). Для полноценной интеграции необходимо 

решить вопросы дефицита площадей в сферах дополни-

тельного образования, культуры и спорта. Предполагается 

более эффективно использовать школьные помещения, в 

том числе спортзалы. По словам Н. Полосиной, в настоя-

щее время решается вопрос передачи школам помещений, 

занимаемых организациями дополнительного образова-

ния Сергей Дугин, глава администрации города: «С пере-

ходом школ в односменный режим возможностей для 

развития детей будет больше. На это и направлен процесс 

интеграции. Нужно задействовать в интересах детей 

освобождающиеся нежилые помещения, находящиеся в 

муниципальной собственности. При этом следить за со-

блюдением всех санитарных норм при организации заня-

тий». Такая работа уже ведется. В 2016 году в оператив-

ное управление городской станции юных техников пере-

дано помещение площадью 1288 кв. м. Это позволило 

освободить помещения, занимаемые станцией в школе. 

Таким образом создано 270 новых учебных мест, открыто 

восемь дополнительных классов. Наиболее активно фор-

мируется единое образовательное пространство в новых 

микрорайонах. В квартале 2000 появился образователь-

ный кластер, в составе которого школа, детский сад и 

учреждение дополнительного образования. Сетевая ко-

операция организаций образовательного кластера позво-

лила организовать образовательно-пространственную 

среду, стимулирующую познавательную, физическую и 

социальную активность детей. В Барнауле расширяют 

спектр научно-технического творчества детей. За три года 

число школьников, занимающихся техническим творче-

ством, выросло в два раза. В 2017 году на базе Барнауль-

ской городской станции юных техников будет создан со-

временный детский образовательный комплекс «Центр 

науки и техники», отвечающий требованиям Стандарта 

Детского технопарка. Совместно с АлтГТУ будет органи-

зована работа пяти лабораторий (авто- и авиамоделирова-

ние, нанотехнологии, робототехника, энергетика). В 2016 

году в рамках реализации федеральных образовательных 

стандартов в сетевой форме реализуются программы вне-

урочной деятельности в 14 школах (в 2015 году — в че-

тырех школах). Развивается государственно-частное 

партнерство. 111 спортивных клубов работают на само-

окупаемости. Одним из инструментов развития государ-

ственно-частного партнерства является система получе-

ния грантов на проведение соревнований. В текущем году 

грантовую поддержку получили 14 спортивных клубов. 

Общий объем финансирования составил 1 млн 250 тыс. 

руб. 

— Система электронных проездных сделала информацию 

о транспорте максимально прозрачной 

О первых положительных и отрицательных моментах 

работы системы электронных проездных рассказала руко-

водитель МУП «Центртранс» Юлия Дорохова в програм-

ме «На первом плане. Барнаул» (выходит на канале «Рос-

сия 24»). Об очередях за электронными проездными. Дей-

ствительно, были очереди в нескольких отделениях «По-

чты России» и киосках «Лига Пресс». Это связано в 

первую очередь с тем, что горожане решили приобрести 

проездные в последние три дня перед вводом системы. 

Так, из 15 тыс. горожан, которые приобрели карту с 15 по 

30 ноября, 66 % процентов населения приобрели с 28 по 

30 ноября. С 15 по 23 ноября реализация карт была при-

мерно 0,1-0,2 %. Ю. Дорохова полагает, что в будущем 

этой ситуации не повторится, поскольку большая часть 

персонифицированных транспортных карт, требующих 

дополнительных документов (согласие на обработку пер-

сональных данных и пр.) оформлена. Кроме того, в де-

кабре к системе подключатся 86 банкоматов «Сбербанка». 

Можно будет спокойно пополнить транспортную карту 

современным способом. Как показала себя электроника. 

Сбоев в системе выявлено не было. Но бывают частные 

случаи, которые «Центртранс» фиксирует. Пример: граж-

данин приобрел транспортную карту, пополнил ее, соби-

рается проехать в общественном транспорте, — карта не 

активна. Поэтому «Центртранс» на первом этапе просит 

жителей сохранять чеки, чтобы можно было подойти в 

тот пункт, где была приобретена транспортная карта и 

решить спорный вопрос. Сколько горожан оплачивают 

проезд с помощью транспортных карт. По состоянию на 8 

декабря реализовано около 26 тыс. транспортных карт. 

Пассажиропоток составил 1 млн 50 поездок, из которых 

20 % населения рассчитались транспортными картами. С 

каждым днем процент людей, рассчитывающихся транс-

портными картами, увеличивается. О плюсах системы. В 

«Центртрансе» видят, какой процент горожан рассчиты-

вается наличными, сколько осуществляется поездок по 

каждому виду проездных билетов, сколько пользуются 

транспортными картами. Информация стала прозрачной и 

можно подготовить любую транспортную аналитику: на 

какой остановке больше всего горожан и пр. О планах. 

Проект будут развивать. Транспортной картой можно бу-

дет пользоваться не только в транспорте: пластик можно 

будет использовать в качестве пропуска в учебные заве-

дения, рассчитываться в столовой. В настоящее время 

поступает много обращений от населения. Все предложе-

ния фиксируют, систематизируют и будут выносить на 

рассмотрение администрации Барнаула. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— Муниципальные закупки вновь признаны «гарантиро-

ванно прозрачными» 

Подведены итоги десятого юбилейного «Национального 

рейтинга прозрачности закупок» — 2016. Среди 85 муни-

ципальных заказчиков — участников проекта, Петропав-

ловск-Камчатский стал одним из лучших в классе муни-

ципальных закупщиков. В этом году Петропавловск вновь 

вошёл в число лидеров рейтинга, получивших высшую 

оценку — «гарантированная прозрачность», что свиде-

тельствует о системной работе и высоком профессиона-

лизме специалистов муниципальных заказчиков и упол-
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номоченного органа — Управления организации муници-

пальных закупок администрации Петропавловск-

Камчатского городского округа. Впервые Петропавловск-

Камчатский принял участие в данном проекте в 2013 го-

ду. Тогда дебютное участие муниципалитета во всерос-

сийском рейтинге было оценено «гарантированной про-

зрачностью»: Петропавловск по количеству баллов занял 

третью позицию рейтинга среди муниципальных образо-

ваний. В 2014 году Петропавловск-Камчатский укрепил 

свои позиции в национальном рейтинге прозрачности 

закупок, поднявшись на вторую строчку рейтинга в своем 

классе. Добавим, в 2016 году участниками десятого юби-

лейного проекта «Национальный рейтинг прозрачности 

закупок» стали 426 заказчиков: 70 крупнейших государ-

ственных заказчиков федерального уровня; 83 субъекта 

Российской Федерации; 85 крупнейших муниципальных 

образований; 71 заказчик, деятельность которых регули-

руется Федеральным законом № 223-ФЗ от 18 июля 2011 

года, а также 117 коммерческих заказчиков, действующих 

в соответствии с собственными регламентами. Закупки 

участников испытывались на предмет прозрачности, со-

блюдения законодательства, наличия фактов сговора и 

коррупции, а также других наиболее распространенных 

отклонений на рынке госзаказа. Национальный рейтинг 

прозрачности закупок проводится с 2006 года под патро-

нажем Минэкономразвития России, Федеральной анти-

монопольной службы и Счетной палаты РФ и призван 

содействовать формированию системы непрерывного мо-

ниторинга за состоянием и тенденциями национального 

рынка закупок. 

Красноярский край 

— В крае разработана стратегия развития научно-

технического творчества и технологического предпри-

нимательства детей и молодёжи до 2020 года 

Под председательством вице-премьера регионального 

Правительства Натальи Рязанцевой прошло заседание 

рабочей группы, на котором обсудили проект стратегии 

развития научно-технического творчества и технологиче-

ского предпринимательства детей и молодёжи региона до 

2020 года, а также план мероприятий по обеспечению её 

реализации. Проект стратегии развития научно-

технического творчества и технологического предприни-

мательства детей и молодёжи Красноярского края разра-

ботан по поручению главы региона Виктора Толоконско-

го. Документ подготовили специалисты агентства науки и 

инновационного развития, министерства образования, 

агентства молодёжной политики и реализации программ 

общественного развития совместно с Красноярским реги-

ональным бизнес-инкубатором (КРИТБИ) при поддержке 

экспертов агентства стратегических инициатив. В рамках 

стратегии планируется провести модернизацию массового 

сегмента научно-технического творчества детей и моло-

дёжи. В частности, в крае продолжится развитие сети 

центров молодёжного инновационного творчества, стан-

ций юных техников, штабов робототехники и кружкового 

движения Национальной технологической инициативы 

(НТИ). Кроме того, будут проводиться специализирован-

ные смены для юных инженеров в рамках ТИМ «Бирюса» 

и ТИМ «Юниор», а также уже создаётся детский техно-

парк «Кванториум», который станет ключевым элементом 

краевой системы научно-технического просвещения детей 

и молодёжи. Одним из важнейших направлений стратегии 

является развитие технологического предприниматель-

ства молодёжи. Для формирования "потока" наукоёмких 

проектов стратегией предусмотрено проведение летних и 

зимних интенсивных школ и форсайт-школ. Кроме того, в 

вузах планируется создать корпоративные бизнес-

инкубаторы при участии предприятий края, а также сеть 

коворкинг-зон, в которых будет оказана поддержка тех-

нологическим стартапам, ориентированным на рынки 

НТИ. При этом на площадке КРИТБИ предполагается 

реализовывать конкурсные и акселерационные програм-

мы совместно с федеральными институтами развития — 

Фондом содействия инновациям, Фондом развития ин-

тернет-инициатив, Российской венчурной компанией и 

другими. В рамках стратегии в регионе будет реализо-

ваться программа, направленная на выявление и индиви-

дуальное сопровождение талантливых ребят, одаренных в 

сфере научно-технического творчества. Также планирует-

ся проводить аттестации и стажировки в федеральных 

методических центрах педагогов, работающих в сфере 

научно-технического творчества молодёжи. Н. Рязанцева 

отметила, что при разработке стратегии были учтены 

приоритеты технологического развития страны и края, а 

также передовые компетенции и опыт, сконцентрирован-

ные на территории региона. В документе особое внима-

ние уделяется развитию кооперации между образователь-

ными учреждениями, вузами и предприятиями, обеспече-

нию массового вовлечения молодёжи в научно-

техническое творчество и равенства возможностей детей 

из разных населённых пунктов. «Формирование эффек-

тивной системы развития научно-технического творче-

ства и технологического предпринимательства молодёжи 

Красноярского края позволит выявлять, сопровождать и 

интегрировать одарённых ребят в реальный сектор эко-

номики края. Я уверена, что обеспечение притока моло-

дёжи, имеющей передовые инженерные компетенции, 

даст дополнительный импульс развития многим отраслям 

промышленности региона и позволит Красноярскому 

краю долгие годы оставаться глобально конкурентоспо-

собным», — подчеркнула Н. Рязанцева. Вице-премьер 

также рассказала, что документ прошёл общественные 

обсуждения, представлен на профильных круглых столах 

и рассмотрен на Совете ректоров вузов Красноярского 

края. Участники заседания поддержали проект стратегии 

и высказались за направление документа в Совет по ин-

новационному развитию при Губернаторе Красноярского 

края. 

Дудинка 

— Бюджет обсудили на публичных слушаниях 

15 декабря состоялись публичные слушания по проекту 

решения Горсовета «О городском бюджете на 2017 год и 

плановый период 2018-2019 годов». Вёл слушания заме-

ститель председателя Дудинского городского Совета Сер-

гей Бородин. Представила проект основного финансового 

документа Дудинки председатель финансового комитета 

администрации города Марина Гришина. Так, доходы 

городского бюджета на будущий год запланированы в 

размере 721 млн 28 тыс. руб. Расходы составят 736 млн 

211 тыс. руб. Дефицит бюджета — 15 млн 183 тыс. руб. 

Результатом публичных слушаний стали рекомендации 

Дудинскому городскому Совету рассмотреть проект 

бюджета на 2017 год и плановый период 2018-2019 годов 

с учётом поправок и принять его во втором чтении. Ад-

министрации города рекомендовано придерживаться при 

исполнении городского бюджета основных направлений 

бюджетной политики города Дудинки на 2017 год и пла-

новый период 2018-2019 годов, обеспечить снижение 

объема муниципального долга, а также открытость и про-
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зрачность городского бюджета, повысить эффективность 

бюджетных расходов и принять дополнительные обяза-

тельства по ряду важных направлений за счет внутренне-

го перераспределения имеющихся в бюджете средств. 

Еще одна рекомендация, выработанная на публичных 

слушаниях, заключается в необходимости обеспечить 

взаимодействие органов местного самоуправления Ду-

динки с Администрацией Таймырского Долгано-

Ненецкого муниципального района по увеличению объе-

ма межбюджетных трансфертов бюджету города Дудин-

ки. 

Красноярск 

— В городе изобрели пиксельную брусчатку, на которой 

можно воссоздавать изображения и тексты 

Красноярские инноваторы запатентовали технологию 

Gorannic. Она предполагает использование программиру-

емых светящихся волокон, с помощью которых на любой 

поверхности, будь то бетон, камень или брусчатка, можно 

воссоздать любое изображение или текст. Суть техноло-

гии — это внедрение в традиционные материалы много-

точечного пикселя. Она позволяет практически любым 

изделиям излучать свет. Более того, этот свет управляет-

ся: можно рисовать картины, превращать покрытие в 

экран. Управляют светящимся изображением на поверх-

ности как при помощи компьютера, так и специального 

программного обеспечения. На поверхности можно раз-

мещать любые цветные изображения, клипы, фильмы, 

рекламные ролики. Читаемость и разрешающая способ-

ность зависит от площади покрытия брусчаткой и точки, с 

которой смотрит зритель. Например, при площади 100 кв. 

м с высотного дома можно смотреть полноэкранную вер-

сию любого видеоизображения. Брусчатка очищается от 

снега, как обычное дорожное покрытие, ручным или ме-

ханизированным способом. Ее цена — 170 тыс. за квад-

ратный метр. В прошлом году именно из этого материала 

в Красноярске около корпусов Сибирского федерального 

университета возвели «сад светящихся камней». Сейчас в 

производстве опытный экземпляр покрытия для пеше-

ходного перехода, который будет носить практический 

характер. 

— Модернизированный трамвай выпустили на маршру-

ты города 

После завершения капитально-восстановительного ре-

монта на маршрут города вышел модернизированный 

трамвайный вагон. В рамках сотрудничества с ОАО 

«Красноярский электровагоноремонтный завод» в ноябре 

2016 года был завершён капитально-восстановительный 

ремонт трамвайного вагона. Он сделан на базе вырабо-

тавшего свой амортизационный срок трамвайного вагона 

№ 135, который был передан заводу для модернизации в 

2014 году. Модернизированный вагон — это четырёхос-

ный вагон с односторонним выходом и переменным по-

лом в средней части. Интерьер и экстерьер вагона выпол-

нены из композитных материалов с учётом современных 

тенденций и требований в сфере общественного город-

ского транспорта. В целом основное отличие при прове-

дении капитально-восстановительного ремонта с модер-

низацией трамвайного вагона — это применение асин-

хронного тягового двигателя и транзисторной системой 

управления, что позволяет снизить эксплуатационные 

расходы на движение, ремонт и обслуживание, увеличи-

вает срок межремонтной эксплуатации, соответственно 

позволяет снизить затраты на содержание высокоэффек-

тивного подвижного состава. В пассажирском салоне 

установлены эргономичные сиденья, новые двери пово-

ротно-лавирующего типа с электромеханическим приво-

дом, линии светильников со светодиодными лампами, 

информационная система с датчиками температуры и ин-

формационными мониторами. Имеется оборудование для 

предоставления услуги Wi-Fi. Готовность к работе трам-

вайного вагона проверил заместитель Главы города — 

руководитель департамента транспорта Игорь Ким. 

Осмотрев вагон, проверив наличие в салоне необходимой 

информации для пассажиров, работу автоинформатора, 

информационной системы в виде бегущей строки, готов-

ность экипажа и подключение к навигационному диспет-

черскому контролю он пояснил: «Департаментом транс-

порта ведётся работа по повышению привлекательности 

пассажирского транспорта путём обновления подвижного 

состава, повышения качества и безопасности предостав-

ляемых услуг по перевозке пассажиров и увеличения ско-

рости движения по улично-дорожной сети за счёт созда-

ния обособленных линий движения пассажирского транс-

порта. Модернизация трамвайного вагона, который выхо-

дит на маршруты города, была проведена в рамках обнов-

ления транспортных средств городского электротранс-

порта». «Принятый бюджет города Красноярска на 2017 

год станет гарантом получения средств на реализацию 

масштабных проектов, финансируемых при участии вы-

шестоящих бюджетов», — сказал И. Ким. Присутствую-

щий на мероприятии представитель Общественной пала-

ты города Дмитрий Мотора отметил: «Проводимую в го-

роде работу по созданию благоприятных транспортных 

приоритетов для общественного транспорта и интеграцию 

различных видов пассажирского транспорта Обществен-

ная палата города, не только поддерживает, но и помогает 

в решении проблем в сфере пассажирских перевозок. 

Опираясь на мнения красноярцев, совместно с админи-

страцией мы находим пути решения многих социально-

значимых вопросов, в том числе и по повышению при-

влекательности пассажирского транспорта». Водитель 

трамвая Ольга Кузничихина, уже опробовавшая обнов-

лённую технику при проведении обкатки вагона, подели-

лась своими впечатлениями: «Конечно, это уже другая 

техника, более современная, в кабине установлена систе-

ма управления с компьютером, очень удобное сиденье для 

водителя и для пассажиров постарались создать условия: 

комфортный салон, электронная информационная панель. 

Пассажирам должно понравиться». 

— Муниципалитет стал площадкой для обсуждения фе-

деральной стратегии молодежной политики 

В Красноярск с рабочим визитом прибыл временно ис-

полняющий обязанности руководителя Федерального 

агентства по делам молодежи Алексей Паламарчук. Цель 

его визита в краевую столицу — проведение масштабного 

семинара для приехавших со всей страны руководителей 

региональных органов власти, занимающихся молодеж-

ной политикой. А. Паламарчук ознакомился с опытом 

Красноярского края и реализуемыми программами, а так-

же побывал в краевых молодежных учреждениях. Так, в 

культурном пространстве «Каменка», где молодые пред-

приниматели при поддержке властей могут начать соб-

ственное дело и реализовать свои креативные замыслы, 

глава федерального ведомства осмотрел мастерские, про-

мышленное оборудование и производственные цеха, ко-

торые дают возможность организовать реальное произ-

водство. Он высоко оценил красноярский опыт, заявив, 

что «Каменка» является не только местом воплощения 

планов молодых бизнесменов, но и центром притяжения 
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для активной молодежи. «Это уникальная площадка, и 

подобных проектов, сколько я езжу по регионам, я не 

встречал», — заявил А. Паламарчук. На «Каменке» 

А. Паламарчук и молодежные лидеры края обсудили но-

вые проекты и способы поддержки молодежных инициа-

тив и усиления работы по популяризации здорового обра-

за жизни, развитие волонтерского движения. Врио руко-

водителя агентства по делам молодежи посетил волонтер-

ский центр "Доброе дело", где ему презентовали про-

грамму молодежной политики, реализуемую в крае. Сего-

дня в ее основе лежит работа с инициативами молодых 

людей, их финансовая и организационная поддержка. 

Главный способ реализации — флагманские программы, 

направленные на формирование высоко мотивированных 

молодежных сообществ и организаций, работа которых 

отвечает актуальным приоритетам социально-

экономического развития края. Сегодня на территории 

региона действуют 13 таких программ по разным направ-

лениям. Кроме того, реализуются масштабные инфра-

структурные проекты, которые становятся площадками 

для формирования инициатив, например, ТИМ «Бирюса» 

или «Краевой молодежный конвент». А. Паламарчук вы-

соко оценил действующую в крае систему, отметив, что 

многие наработки могут быть использованы и в других 

регионах страны. В Сибирском федеральном университе-

те прошло масштабное совещание руководителей органов 

исполнительной власти субъектов России, реализующих 

государственную молодежную политику. Участники со-

вещания подвели итоги работы за прошедший год, обсу-

дили актуальные вопросы взаимодействия федерального 

центра и регионов в части реализации государственной 

молодёжной политики, обменялись успешными практи-

ками по работе с молодёжью и обсудили будущие сов-

местные проекты. Как отмечалось, особое внимание в 

сфере молодежной политики в стране в 2016 году было 

уделено развитию добровольчества и волонтерства, под-

держке молодых предпринимателей и грантовой под-

держке общественных инициатив, укреплению межнаци-

онального и международного сотрудничества. Выступая 

перед участниками совещания, Губернатор Красноярско-

го края отметил важную роль органов исполнительной 

власти, ответственных за реализацию молодежной поли-

тики, в формировании образовательного, культурного и 

производственного потенциала регионов и страны. «Ваша 

роль — в объединении ресурсов различных ведомств. Для 

успешной работы в этой сфере необходима интеграция 

усилий разных институтов государственной и региональ-

ной власти, экспертов и гражданского общества. Мы в 

крае понимаем всю значимость работы с нашим будущим, 

с молодежью. Наше краевое агентство молодёжной поли-

тики и реализации программ общественного развития не 

только представляет собой отдельный орган власти, но и 

обеспечено организационной и политической поддерж-

кой. Надеюсь, опыт нашего края станет полезен и другим 

регионам», — сказал В. Толоконский. 

— В департаменте градостроительства подвели итоги 

градостроительной деятельности в 2016 году 

Одним из основных направлений градостроительной дея-

тельности города является жилищное строительство. На 

сегодняшний день в эксплуатацию введено 57 многоквар-

тирных жилых дома площадью 592,3 тыс. кв. м. За анало-

гичный период 2015 года в эксплуатацию введено 64 мно-

гоквартирных жилых дома площадью 536, 6 тыс. кв. м. 

Строительство нового комфортного жилья связано с про-

ектом развития застроенных территорий (РЗТ), который 

реализуется в Красноярске по инициативе Главы города 

Эдхама Акбулатова. Основной объём переселения граж-

дан из аварийного жилья осуществляется в рамках регио-

нальных адресных программ. В результате реализации 

последней программы, которая завершена городом до-

срочно на 2 года, переселено 1157 семей (3364 человек) из 

117 аварийных домов. Кроме федеральных средств, пере-

селение граждан идет за счёт средств городского и крае-

вого бюджетов. Новое жилье предоставляется также де-

тям-сиротам. Данная работа администрацией города ве-

дется в рамках исполнения государственных полномочий, 

переданных министерством образования Красноярского 

края. За последние 3 года (2013-2015) для детей-сирот 

приобретено 80 и построено 328 жилых помещений.В 

текущем году приобретено 118 помещений. Вместе с жи-

льем проектируются и строятся объекты социальной и 

инженерно-транспортной инфраструктуры. Отдельным 

направлением работы департамента является ведение 

единой муниципальной геоинформационной системы 

(ЕМ ГИС) и предоставление на её основе муниципальных 

услуг гражданам. Сейчас через систему ЕМ ГИС автома-

тизированы практически все муниципальные услуги, свя-

занные с градостроительством и земельными отношения-

ми. Следует отметить, что в Красноярском крае это пер-

вый опыт по разработке и внедрению такой системы. 

Проект уже оценили на общероссийском уровне и поста-

вили в один ряд с подобными проектами в Санкт-

Петербурге и Перми. В этом году красноярский проект 

ЕМ ГИС участвовал во всероссийском градостроительном 

конкурсе в номинации «Лучшие внедренные информаци-

онные технологии, используемые в градостроительной 

сфере». Этот конкурс учреждён министерством строи-

тельства и жилищно-коммунального хозяйства РФ и 

нацелен определить лучшие практики реализации проек-

тов в сфере градостроительства, а также поддержать их 

использование в других регионах страны. В результате 

конкурсного отбора Красноярск вышел в финал и достой-

но представил свои наработки в этом направлении. Заме-

ститель Главы города — руководитель департамента гра-

достроительства Михаил Зуевский: «2016 год показателен 

во многих направлениях. С одной стороны, бюджет был 

ограниченным и некоторые планы пришлось отложить. 

Но вместе с тем удалось расставить приоритеты, ориен-

тированные на социальные запросы. Именно поэтому в 

текущем году основные силы были направлены на рассе-

ление красноярцев из аварийных бараков, возведение дет-

ских садов и школ, реконструкцию существующих и 

строительство новых дорог. Задачи на следующий год 

остаются прежними, и мы рассчитываем их выполнить в 

тесном взаимодействии с горожанами». 

— Губернатор Виктор Толоконский: благоустройство 

должно стать безусловным приоритетом города 

Губернатор провел совещание с главой города Краснояр-

ска Эдхамом Акбулатовым и членами Правительства ре-

гиона, на котором обсудили проекты благоустройства 

краевой столицы. В. Толоконский отметил, что улучше-

ние внешнего облика Красноярска — важнейшая соци-

альная тема. И сегодня она получает особую актуальность 

в связи с подготовкой города к проведению Всемирной 

зимней универсиады 2019 года. На комплексное благо-

устройство Красноярска в муниципальном и краевом 

бюджетах запланированы порядка 2 млрд руб. на 2017-

2018 годы. Как подчеркнул Губернатор края, такая сумма 

примерно в 8 раз превышает ресурсы, которые обычно 

закладываются на эти цели. Помимо этого, продолжается 
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работа с федеральным правительством, направленная на 

выделение государственных средств для софинансирова-

ния крупных краевых проектов и программ. Глава Крас-

ноярска Э. Акбулатов рассказал участникам совещания об 

основных направлениях, на которые планируется распре-

делить средства на благоустройство. Речь в первую оче-

редь идет о капитальном и текущем ремонтах дорожной 

сети, сносе ветхого и аварийного жилья, освещении улиц, 

наведении порядка на дворовых территориях. Комплекс-

ное благоустройство коснется общественных про-

странств, мест массового отдыха горожан и физкультур-

но-спортивных зон, таких как набережная реки Енисей, 

острова Отдыха и Татышев. Также в планах мэрии — ре-

монт фасадов зданий, увеличение количества зеленых 

зон. «Красноярск готовится к проведению в 2017-2018 

годах рекордного по объемам комплексного обустройства 

городской среды. Мы получили подтверждение того, что 

городу выделяются средства из федерального и краевого 

бюджетов, в рамках программ по ремонту дорог и объек-

тов благоустройства. В этой связи нам предстоит в доста-

точно сжатые сроки доработать план комплексных меро-

приятий по благоустройству Красноярска. Это нужно не 

столько ради Универсиады, это нужно всем горожанам, 

чтобы сделать Красноярск еще более современным, ком-

фортным, более удобным для жизни. Именно поэтому 

наша задача — развивать принципы муниципально-

частного, государственно-частного партнерства», —

подчеркнул мэр. В. Толоконский отметил комплексность 

предложений руководства города, подчеркнув при этом, 

что предметом благоустройства должны стать не только 

знаковые и центральные территории Красноярска, но и 

окраины, и бывшие промышленные зоны. Город должен 

найти новые решения к устранению проблемы автомо-

бильных пробок. По мнению Губернатора, все городские 

проекты должны стать максимально привлекательными 

для частных инвесторов. Это касается застройки площа-

док сноса аварийного жилого фонда, приведения в поря-

док исторического квартала, подсветки мостов и зданий, 

развития прогулочных маршрутов по Енисею и оборудо-

вания остановочных пунктов. В. Толоконский поручил 

членам Правительства края вместе с руководством Крас-

ноярска в ближайшее время детально проанализировать 

все предложения по благоустройству столицы региона. 

«Каждое решение по благоустройству должно преследо-

вать одну простую цель — жизнь в Красноярске должна 

стать более комфортной, — сказал В. Толоконский. — 

Горожане должны почувствовать эффект от наших управ-

ленческих действий. Если будет за что нам сказать спаси-

бо — значит работа проделана не зря. Благоустройство 

должно стать безусловным приоритетом Красноярска. И 

оно найдет поддержку в бюджете края». 

— Глава города Эдхам Акбулатов представил проект 

«Самый благоустроенный район города» на парламент-

ских слушаниях Государственной Думы Российской Фе-

дерации 

В Москве состоялись парламентские слушания Государ-

ственной Думы Российской Федерации, которые провел 

заместитель Председателя Государственной Думы Сергей 

Неверов, министр строительства и жилищно-

коммунального хозяйства РФ Михаил Мень, с участием 

депутатов Госдумы, глав административных центров 

субъектов Российской Федерации, местного самоуправ-

ления, представителей органов законодательной и испол-

нительной власти регионов, экспертного сообщества. Ос-

новным вопросом обсуждения стал опыт благоустройства 

общественных пространств, парков, скверов в админи-

стративных центрах субъектов России. Особое внимание 

было уделено вопросам ремонта и преображения дворо-

вых территорий. Обращаясь к участникам слушаний, Сер-

гей Неверов подчеркнул: «Формируя программу партии 

«Единая Россия» на выборах в Государственную Думу, 

мы провели более тысячи встреч и сходов жителей всех 

регионов и городов страны. На них были обозначены 

приоритеты развития каждого муниципалитета, в числе 

которых создание комфортной городской среды. Многие 

россияне отмечали важность создания комфортной среды 

для проживания в городах. И во многом именно двор яв-

ляется знаковой единицей комфортной городской среды, 

потому что он объединяет людей. В связи с этим вопросы 

благоустройства придомовых территорий — это задача, 

решение которой требует, в том числе, федеральной под-

держки. Для этого наша фракция в Государственной Думе 

инициировала проект «Наш двор», внесла поправки в 

бюджет страны, а затем единогласно проголосовала за 

принятие главного финансового документа, в котором 

заложены серьезные средства на реализацию проектов по 

благоустройству общественных пространств, парков, 

скверов и, конечно, дворовых территорий. И нам в рамках 

парламентского контроля предстоит смотреть за тем, 

насколько эффективно будут тратиться выделенные в 

бюджете средства». Участники парламентских слушаний, 

среди которых были представители Уфы, Волгограда, 

Саратова, Пскова, Челябинска, Кызыла, Иваново, Петро-

заводска и ряда других городов, представили опыт благо-

устройства городской среды, обсудили механизмы реали-

зации федеральной программы по благоустройству обще-

ственных пространств в административных центрах субъ-

ектов Российской Федерации. Министр строительства 

М. Мень отметил, что, реализуя проект, направленный на 

благоустройство дворов, прежде всего, необходимо сове-

товаться с гражданами: «Президент России Владимир 

Путин, обращаясь с Посланием Федеральному Собранию, 

акцентировал внимание на том, что в вопросах создания 

комфортной городской среды нужно слышать людей, 

поддерживать инициативы россиян. Во многих городах 

такой опыт есть, и федеральная программа станет суще-

ственной поддержкой этих начинаний». Глава города 

Красноярска Э. Акбулатов первым из числа приглашен-

ных к участию в парламентских слушаниях представил 

широкому кругу участников проект конкурса «Самый 

благоустроенный район города», который проводится в 

Красноярске с 2014 года. Он подчеркнул, что в городе 

ведется масштабная работа по комплексному обустрой-

ству общественных пространств, дворовых территорий, 

улиц, набережных Красноярска, обустройству мно-

гофункциональных, доступных спортивных площадок, 

которые становятся «центрами жизни» жилых массивов: 

«За последние 5 лет в краевом центре реконструировано и 

создано более 120 скверов, парков и бульваров. Работы по 

озеленению проведены в каждом восьмом дворе Красно-

ярска благодаря инициативам жителей, которые являются 

участниками конкурса «Самый благоустроенный район 

города». Убежден, что парламентские слушания, на кото-

рых будет представлен опыт разных городов страны в 

вопросах благоустройства территорий, крайне важны. 

Федеральная программа, направленная на поддержку 

инициатив горожан, на создание комфортной городской 

среды позволит каждому городу в России реализовать 

серьезные проекты по преображению городских про-

странств, придомовых, дворовых и общественных терри-
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торий». На реализацию программы из федерального 

бюджета в 2017 году планируется выделить порядка 20 

млрд руб. Из них 70 % бюджетных средств предполагает-

ся направить на благоустройство дворов, 30 % — на зна-

ковый социальный объект в районе и муниципалитете, 

которые войдут в федеральную программу, 500 млн руб. 

— на обустройство парков с обязательным учетом мнения 

местных жителей. Программа благоустройства рассчита-

на на 5 лет. По итогам парламентских слушаний была 

сформирована резолюция, в которую были внесены пред-

ложения по механизму реализации федеральной про-

граммы, порядку и правилам распределения средств в 

регионах и муниципалитетах России. Особое внимание в 

резолюции уделено вопросам синхронизации графиков 

благоустройства придомовых территорий с планами по 

капитальному и текущему ремонту инженерных сетей, 

непосредственному участию граждан, общественных ор-

ганизаций в реализации проектов по обустройству город-

ских пространств. 

Норильск 

— Выборы в городской Совет в 2017 году пройдут по 

новой системе 

Депутаты утвердили схемы трехмандатных избиратель-

ных округов. Новая система предполагает четыре избира-

тельных округа, в каждом из которых распределяется по 3 

депутатских манданта. Ранее по пропорциональной си-

стеме избирался 21 депутат, по мажоритарной — 14. При 

этом в 7-ми многомандатных избирательных округах рас-

пределялось по 2 депутатских мандата. В случае досроч-

ного прекращения полномочий одного парламентария, 

избранного по многомандатному округу, должны были 

проводиться дополнительные выборы, финансируемые из 

средств местного бюджета. Утвержденная система позво-

лит сократить вероятность проведения дополнительных 

выборов. 

— Парламентарии утвердили муниципальный бюджет 

Состоялось заседание 35-й сессии Городского Совета. 

Депутаты заслушали доклад о бюджете Норильска на 

2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов. Основной 

характеристикой главного финансового документа города 

в указанных периодах будет оставаться его социальная 

направленность. Продолжится работа по повышению эф-

фективности использования бюджетных ресурсов. В сле-

дующем году доходная часть бюджета составит 16,2 млрд 

руб., расходная — 17,8 млрд руб., дефицит — 1,6 млрд 

руб. Указанный размер дефицита не превышает предель-

ных размеров, установленных Бюджетным кодексом РФ. 

Ожидаемые объемы доходов местного бюджета в 2018 и 

2019 годах — 17,2 млрд руб., расходов — 17,9 млрд руб. 

Предложенные параметры, по мнению авторов докумен-

та, позволят обеспечить сбалансированность и устойчи-

вость местного бюджета в 2017 году и в плановом перио-

де. 

Ставропольский край 

— Более 600 млн рублей получит Ставрополье на благо-

устройство городов 

Ставропольский край получит более 600 млн руб. из фе-

дерального бюджета на благоустройство городов, сооб-

щила пресс-служба краевой Думы. «В 2017 году при под-

держке «Единой России» стартует программа по благо-

устройству городов страны. На эти цели в бюджете зало-

жено 20 млрд руб., 70 % из выделенного объема феде-

ральной поддержки будет направлено на благоустройство 

дворовых территорий, 30 % — на благоустройство одного 

знакового объекта в каждом муниципалитете. Еще 500 

млн руб. выделено дополнительно на обустройство пар-

ков и скверов. Ставропольский край на эти цели получит 

более 600 млн руб.», — говорится в сообщении. По дан-

ным пресс-службы, программа благоустройства рассчита-

на на пять лет, выделяемые средства уже распределены и 

будут направлены в региональные бюджеты до 1 марта. 

«В следующем году запускаются новые партийные проек-

ты, один из них — «Наш двор» — будет посвящен благо-

устройству дворов. Мы проводили очень много встреч во 

время предвыборной кампании, и проблему благоустрой-

ства дворов люди часто называли одной из первых. Где-то 

детям негде играть, где-то весь двор машинами заставлен, 

где-то спортивные площадки пришли в негодное состоя-

ние. Эти проблемы надо решать, конечно, привлекая са-

мих жителей», — отметил спикер краевой Думы Генна-

дий Ягубов. В Ставрополе уже несколько лет реализуется 

муниципальная программа «Мой двор», благодаря кото-

рой обустраиваются дворовые территории, строятся дет-

ские и спортивные площадки, установлено более трехсот 

антивандальных тренажеров. Появление федеральной 

программы позволит расширить работу в этом направле-

нии, отмечают в пресс-службе горадминистрации. 

Хабаровский край 

Совет муниципальных образований 

— Прошел съезд Совета 

Состоялся шестой съезд Совета муниципальных образо-

ваний Хабаровского края. В приветственном слове заме-

ститель Председателя Правительства края по вопросам 

внутренней политики Виктор Марценко отметил: «Сего-

дня предстоит совершить мощный рывок в области заня-

тости населения. Эта работа в ряде районов налажена хо-

рошо. Но есть и отстающие территории, в которых дохо-

ды от предпринимательской деятельности в местный 

бюджет составляют всего 8-10 %. Этого хватает только на 

содержание органов местного самоуправления. Должны 

быть созданы максимально благоприятные условия для 

развития предпринимательства и самозанятости, появле-

ния новых субъектов малого и среднего бизнеса. Инициа-

тива должна проявляться на всех уровнях». Также с при-

ветственными словами к участникам съезда обратились 

первый заместитель Председателя законодательной Думы 

Хабаровского края Юрий Матвеев и Исполнительный 

директор Совета муниципальных образований Еврейской 

автономной области Корчуганова Галина. Совет муници-

пальных образований Хабаровского края сегодня стал для 

муниципалитетов и органов местного самоуправления 

полезной, постоянно действующей площадкой межмуни-

ципального сотрудничества. В ходе работы Съезда были 

обсуждены итоги работы за 2014-2016 годы, избран но-

вый состав руководящих органов. Председателем Совета 

муниципальных образований Хабаровского края избран 

глава Верхнебуреинского муниципального район Пётр 

Титков. Его заместителями стали глава городского округа 

«Город Комсомольск-на-Амуре» Андрей Климов, предсе-

датель Хабаровской городской Думы Сергей Савков. Ис-

полнительным директором избран Сергей Смоленцев. 

Также избрано Правление Совета, в который вошли 33 

человека. Помимо этого, на съезде были определены за-

дачи на предстоящий период. Среди них: взаимодействие 

органов местного самоуправления с действующими в ре-

гионе институтами поддержки предпринимательства; вы-

явление и развитие социально-значимых гражданских 
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инициатив; содействие формированию и становлению 

территориальных общественных самоуправлений и дру-

гие. По мнению делегатов съезда, эта работа должна по-

ложительно сказаться на повышении качества жизни в 

муниципальных образованиях. Основным приоритетом в 

работе станет повышение гражданской активности насе-

ления в решении вопросов местного значения, обще-

ственно-политической жизни. 

Хабаровск 

— Питьевую воду будут очищать ультрафиолетом 

Об этом рассказали журналистам специалисты МУП Ха-

баровска «Водоканал» во время пресс-тура, организован-

ного предприятием. Журналистам показали работу город-

ских очистных сооружений, а также продемонстрировали 

объекты, которые строятся в рамках второй очереди про-

екта «Расширение и реконструкция водопровода в городе 

Хабаровске». В 2012 году был запущен комплекс очистки 

на 76 тыс. кубометров воды в сутки, и сразу началось 

строительство пускового комплекса на 60 тысяч кубомет-

ров. Сейчас объект уже в стадии окончания строитель-

ства, и в следующем году состоится его запуск. В 2016 

году будут сданы блоки фильтров и отстойников на 60 

тыс. кубометров воды в сутки, насосно-воздуходувная 

станция, цех аммонизации, насосная станция второго 

подъема и лаборатория. Это позволит значительно повы-

сить надежность водоснабжения города, ведь 70 % жите-

лей получают воду из головных очистных сооружений. В 

частности, установка ультрафиолетового облучения, ко-

торая будет запущена в работу в следующем году, позво-

лит проводить обеззараживание всей поступающей в го-

род питьевой воды. Остальные объекты, помимо обеспе-

чения надежности водоснабжения, дадут экономический 

эффект. Современные автоматизированные станции поз-

воляют сэкономить на энергопотреблении, а также сни-

зить затраты на оплату труда обслуживающего персонала 

— обслуживать оборудование может всего несколько че-

ловек. Все это поможет сдерживать рост тарифов для 

населения. Всего на строительство объекта «Расширение 

и реконструкция водопровода в Хабаровске» было выде-

лено более 2 млрд 700 млн руб., в том числе из городско-

го бюджета — 472 млн, остальные средства поступили из 

краевой и федеральной казны, а также собственных дохо-

дов предприятия. 

— Депутаты обсудили вопрос совершенствования рабо-

ты такси 

Этот вопрос обсуждался на заседании комитета по город-

скому хозяйству. На него был приглашен заместитель 

начальника управления регионального государственного 

контроля и лицензирования правительства Хабаровского 

края (ведомства, контролирующего, в том числе, работу 

таксомоторных фирм) Владимир Есин. В Хабаровском 

крае выдано 3864 разрешения на перевозку багажа и пас-

сажиров легковым такси. Этим занимаются 1518 индиви-

дуальных предпринимателей и юридических лиц. Между 

тем, по мнению городских депутатов, порядка в отрасли 

нет. На вызов приезжают не оборудованные специальны-

ми опознавательными знаками автомобили, водители их 

часто не имеют путевых листов, а это значит, ни таксист, 

ни его автомобиль не проходили предрейсового осмотра, 

и нет уверенности в безопасности осуществления пере-

возки пассажиров. Как сообщил В. Есин, несколько меся-

цев назад состоялось совещание в правительстве Хаба-

ровского края, на котором было принято решение активи-

зировать деятельность по надзору за работой такси. По 

поручению правительства органами внутренних дел про-

ведены рейды в рамках операции «Такси». Инспекторы 

проверяли наличие путевых листов. В результате были 

составлены восемь материалов о нарушениях в отноше-

нии фирм-поставщиков услуг такси. По результатам вы-

даны предписания и вынесены решения о назначении ад-

министративных штрафов в размере 30 тыс. руб. В то же 

время штраф нелегальному «бомбиле», который по соб-

ственной инициативе без специальной подготовки и раз-

решительных документов намерен возить пассажиров, 

составляет всего 5 тысяч рублей. В нынешнем году 

управление регионального государственного контроля и 

лицензирования правительства Хабаровского края заклю-

чило договоры с двумя крупными агрегаторами услуг 

такси: «Везет» и «Максим». Предприниматели обязались 

не передавать заказы владельцам автомобилей, не обору-

дованных для услуг такси. Сейчас ведется работа с агре-

гатором такси «Яндекс». Вопрос вызвал бурное обсужде-

ние среди членов комитета, в составе которого много де-

путатов — работников отрасли транспорта. В частности, 

они предлагали свою помощь в организации совместных с 

органами внутренних дел рейдов по выявлению нелегаль-

ных такси и проведению «контрольных закупок». «Депу-

татское сообщество не удовлетворено качеством обслу-

живания. Радует, что этот вопрос постоянно на контроле у 

вице-губернатора. Думаю, что движение есть, в том числе 

и с поддержкой депутатского корпуса. Поэтому будем 

держать этот вопрос на контроле», — заявил председатель 

комитета по городскому хозяйству Владимир Стеблев-

ский. На заседании было решено сформулировать пред-

ложения в краевую думу об изменениях в законодатель-

ство, касающееся работы такси. 

— В муниципалитете может быть распространен нало-

говый режим свободного порта Владивостока 

Об этом сообщил вице-мэр Валерий Лебеда на заседании 

городского совета по предпринимательству при мэре го-

рода, посвященного 20-летию этой организации. Валерий 

Лебеда в рамках юбилейного заседания совета по пред-

принимательству при мэре города рассказал, что в насто-

ящее время администрация Хабаровска совместно с пра-

вительством Хабаровского края подготовили программу 

по расширению режима свободного порта и на террито-

рию Хабаровска. Планируется, что налоговые преферен-

ции, предусмотренные этим видом свободной экономиче-

ской зоны, будут распространяться на развивающийся 

бизнес в дальневосточной столице. «Надеюсь, эта про-

грамма будет принята, и она поможет предпринимателям. 

Ведь эта сфера деятельности занимает большое место в 

городской экономике. Бизнес в Хабаровске сегодня — это 

40 % всех доходов и каждое третье рабочее место. Я по-

здравляю всех членов совета при мэре города с 20-летием 

этой организации и надеюсь на дальнейший конструктив-

ный диалог между городским предпринимательским со-

обществом и администрации Хабаровска», — отметил 

В. Лебеда. Совет был создан в октябре 1996 года с целью 

организации взаимодействия предпринимательских 

структур с администрацией города, консолидации их уси-

лий по развитию экономики. Сейчас численность состав-

ляет 23 человека, они представляют различные отрасли 

экономики, а также политические, общественные и не-

коммерческие организации. На 80 заседаниях было рас-

смотрено более 200 вопросов, и приняты решения по вы-

работке основных направлений политики в области пред-

принимательства. С 2006 года вошло в практику регуляр-

ное проведение совместных заседаний «круглого стола» в 
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формате «Хабаровская городская дума, администрация 

города и бизнес-сообщество в развитии экономики горо-

да». Также принимались решения по оказанию помощи 

ветеранам малообеспеченным горожанам; по вопросам 

землепользования, организации пассажирских перевозок; 

торговли и бытового обслуживания, развития предприя-

тий пищевой промышленности; по взаимодействию с об-

щественными и некоммерческими организациями; по во-

просам благоустройства, укрепления налоговой дисци-

плины и борьбе с незаконным предпринимательством. В 

2013 году был обозначен новый круг задач, направленных 

на решение, прежде всего, вопросов опережающего соци-

ально-экономического развития, преодоления послед-

ствий экономического кризиса и привлечения инвести-

ций. С 2015 года Совет наделен полномочиями по совер-

шенствованию института оценки регулирующего воздей-

ствия, призванного обеспечить участие экспертного со-

общества в процедуре принятия и экспертизы муници-

пальных правовых актов. Сегодня организация нацелена 

на дальнейшую конструктивную работу по формирова-

нию цивилизованных рыночных отношений, преодоле-

нию внешних вызовов и угроз экономической безопасно-

сти, повышению культуры предпринимательства. «Обес-

печение нормального контакта власти и бизнес-

сообщества — это, наверное, главная миссия совета. Мне 

кажется, что эту миссию нам удаётся выполнять. Если 

брать конкретные примеры, то мы участвуем в комиссии, 

по распределению мест для летней торговли, на одном из 

заседаний обсуждали вопрос развития молодежного 

предпринимательства. Тогда члены совета высказались о 

необходимости увеличения финансирования в этом 

направлении, родилось ещё несколько мыслей и идей, 

которые были в дальнейшем реализованы», — рассказал 

председатель совета по предпринимательству при мэре 

города Владимир Бакуменко. В рамках юбилейного засе-

дания совета по предпринимательству его члены были 

отмечены благодарственными письмами администрации 

Хабаровска. 

Архангельская область 

— Проект общественного пространства в виде инфор-

мационного центра под открытым небом разработали в 

регионе 

В поселке Поча Кенозерского национального парка пол-

ным ходом идет строительство Информационного центра 

под открытым небом «Поча. Жили, работали, любили», 

открытие которого планируется летом 2017 года. Матери-

алы об истории этих мест и создании поселка, о его жите-

лях и их труде, о буднях и праздниках будут представле-

ны на красочных стендах в «советской» стилистике. Дет-

ская площадка, беседки для отдыха, арт-объекты станут 

украшением Информационного центра, превратят его в 

комфортное общественное пространство. В январе этого 

года жители Почи и сотрудники парка разработали сов-

местный комплексный проект «Поча. XX век», в рамках 

которого планируется превратить поселок в своеобразный 

центр «ностальгического туризма», вернуть местным жи-

телям чувство самоидентичности, широко осветить стра-

ницы советской истории. Был собран большой объем ин-

формации о поселке: газетные статьи, архивные данные, 

воспоминания жителей Почи, фотографии из их семейных 

архивов. Уже сегодня функционируют 4 гостевых дома, 

разрабатывается линейка сувенирной продукции, интер-

активные туристические программы «Общее собрание 

работников лесопункта» и «Взвейтесь кострами», обору-

дуется музейная комната и др. Центральной и отправной 

точкой проекта станет Информационный центр «Поча. 

Жили, работали, любили». Архитектурный и дизайн про-

екты Информационного центра разработали специалисты 

дизайн-бюро "Конфета". По замыслу создателей, все со-

бранные материалы разделены на три блока. В разделе 

«Жили» представлена история местности, возникновения 

и застройки поселка, рассказано о функционировании 

Волошевской средней школы, детского сада и ФАПа, об-

служивании населения (магазины, столовая, пекарня и 

пр.). История лесозаготовок на территории Кенозерья с 

начала XX века, образование и работа Волошевского ле-

сопункта, лучшие люди (начальники лесопункта, кавале-

ры Ордена Трудового Красного Знамени, ветераны Вели-

кой Отечественной войны) — все это освещено в разделе 

«Работали». На стендах зоны "Любили" размещена ин-

формация о праздниках и свадьбах, о моде и досуге в по-

селке. Кроме информационных стендов в центре поселка 

появится детская площадка и беседки, декоративный мост 

и другие малые архитектурные формы. Пространство бу-

дет представлять собой образ Почи: поселка и реки-

труженицы. В ближайшем будущем, старанием местных 

жителей и Русской православной церкви, здесь появится 

небольшой храм в честь Святителя Спиридона Трими-

фунтского. Большую помощь в этом оказывает Кенозер-

ский национальный парк. Таким образом, совсем скоро 

поселок Поча обретет свой духовный и культурный 

центр. В мае 2017 года планируется совместная акция 

населения поселка и сотрудников Парка по его благо-

устройству. И уже летом Информационный центр будет 

торжественно открыт. 

Астраханская область 

Астрахань 

— Незаконно установленные гаражи могут уйти в про-

шлое 

Депутаты Городской Думы вновь вернулись к теме раз-

мещения гаражей на территории Астрахани. В формате 

заседания рабочей группы парламентарии, представители 

администрации муниципального образования и городской 

прокуратуры обозначили наболевшие проблемы, решение 

которых касается многих астраханцев. В частности, речь 

идет об узаконении местоположения металлических га-

ражей, расположенных во всех районах города. По пред-

варительным данным, в настоящее время таких объектов 

насчитывается более 8 тысяч. Больше половины из них не 

проходят ни по каким документам, а, значит, от их вла-

дельцев в муниципальный бюджет не поступает ни ко-

пейки. Как отметил председатель рабочей группы Сергей 

Кудрявцев, в апреле текущего года депутатский корпус 

рекомендовал органам исполнительной власти разрабо-

тать схему заключения договоров аренды. Однако до 

настоящего времени подобный документ так и не появил-

ся. По словам заместителя начальника управления муни-

ципального имущества Натальи Купленовой, подобная 

проволочка связана с многочисленными изменениями в 

федеральном и областном законодательстве. Доработка 

правовых документов и их приведение в соответствие с 

действующими нормами и учет всех замечаний муници-

палитета еще не завершены. Только после того, как будут 

внесены поправки в постановление правительства Астра-

ханской области, депутаты могут перейти к рассмотре-

нию поправок в правила благоустройства. В них и будут 

прописаны требования к размещению металлических 

конструкций. Затем можно говорить о схеме заключения 
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договоров аренды, а значит и взимания платы за пользо-

вание имуществом. Заместитель прокурора города, совет-

ник юстиции Эльвира Мурадханова отметила, что 

надзорным органом будет дана оценка деятельности ад-

министрации города по формированию доходной части 

местного бюджета в связи с неудовлетворительной рабо-

той по взиманию арендной платы за землю. В ходе засе-

дания депутатами была также поднята тема самой стои-

мости арендной платы, так как в последнее время участи-

лись жалобы от населения на выставленные им платежи. 

Особенно суммами возмущены льготные категории граж-

дан, которые ранее за аренду не платили. Как пояснили 

членам рабочей группы, годами ранее для определенной 

группы астраханцев действовали понижающие коэффи-

циенты. Однако городской бюджет является дотацион-

ным, поэтому в текущем году администрацией муници-

пального образования было принято решение не прини-

мать их. Но сейчас, учитывая социальную напряженность, 

управление экономики занимается разработкой новых 

коэффициентов понижения. «В последнее время в зако-

нодательстве произошло много изменений. И зачастую 

люди не платят не потому, что не хотят, а потому, что 

попали в правовой вакуум. Мы надеемся, что админи-

страция города учла все предложения, которые прозвуча-

ли в ходе заседания. И в ближайшее время документы с 

учетом наших замечаний поступят на рассмотрение в Го-

родскую Думу», — подчеркнула глава города Алена Гу-

банова. 

Вологодская область 

— Эксперимент по финансированию детских увлечений 

стартует на Вологодчине 

Вологодчина — единственная на Северо-Западе страны 

— получила федеральные средства на эксперимент по 

внедрению персонифицированного финансирования си-

стемы допобразования. Новый проект предполагает «за-

крепление» за ребенком денежных средств, нужных для 

освоения дополнительной общеобразовательной про-

граммы. В эксперименте участвуют 533 школьника из 

Череповца и Сокольского района. Дети получат специ-

альные сертификаты, которые дадут им право обучаться 

по определенной программе и гарантию того, что про-

грамма будет оплачена. «Муниципалитеты сами опреде-

лились, сколько детей включатся в проект. Это ребята, 

которые выбрали программы технической направленно-

сти, к примеру, робототехника, программирование, — 

рассказала начальник областного Департамента образова-

ния Елена Рябова. — Если качество ребенка не устроит, 

он может выбрать другую программу. А мы сможем оце-

нить ее популярность, деятельность преподавателя и са-

мой коммерческой структуры». Стоимость сертификата 

определяют сами участники программы. Эти средства 

получит организация допобразования или предпринима-

тель, на площадке которых проходят занятия. За два года 

(2016-2017) в проект будет вложено около 100 млн руб: 

80 млн — из федерального бюджета, 7 млн — из област-

ного, остальное — за счет инвесторов. «Эксперимент 

продлится до мая 2017 года. Наша задача — выявить рис-

ки, понять, где нужно подкорректировать систему персо-

нифицированного подхода. Тонкостей очень много, ведь 

каждая программа стоит по-разному. Это зависит и от 

количества часов, и от стоимости оборудования», — от-

метила Е. Рябова. Переходить ли на такое финансирова-

ние допобразования, решат сами муниципалитеты. По 

итогам эксперимента станет ясно, войдут ли другие райо-

ны Вологодчины в этот проект. 

Воронежская область 

Воронеж 

— Власти представили планы по созданию и реконструк-

ции зеленых зон 

Одним из наиболее ожидаемых горожанами проектов 

станет вторая очередь реконструкции Центрального парка 

культуры и отдыха. В рамках этого этапа на территории 

самой обширной зеленой зоны Воронежа (ее площадь 

составляет почти 100 га) появится спортивная «начинка»: 

запланирована реконструкция конюшни, создание вере-

вочных городков и спортплощадок. Кроме того, здесь 

проложат пешеходные дорожки. Завершить реализацию 

проекта планируется в 2018 году. Также власти займутся 

Литературным парком, который расположится на спуске 

ко Дворцу творчества детей и молодежи. Его посвятят 

произведениям известных земляков — Алексея Кольцова, 

Самуила Маршака, Андрея Платонова.Работы начнутся в 

2018 году, а сам парк будет оформлен в стиле русской 

деревни с летним кинотеатром, по которому можно будет 

смотреть матчи чемпионата мира по футболу. Изюминкой 

станет ручей — метафорический источник знаний. Он 

будет завершаться фонтаном без чаши: маленькие посети-

тели парка смогут плескаться в струях воды. Кроме того, 

как и планировалось ранее, на территории зоны отдыха 

появятся литературные кафе, пункты буккроссинга и не-

большой летний детский театр. Это первый ландшафтный 

объект за последние годы, который на всех стадиях — от 

идеи до завершения проектирования — разработан воро-

нежскими авторами. 

Иркутская область 

Иркутск 

— Дмитрий Бердников: мы намерены расширить при-

сутствие города в государственных программах по всем 

направлениям 

Расширить присутствие областного центра в государ-

ственных программах по всем направлениям намерена 

администрация Иркутска. Об этом сообщил мэр города 

Дмитрий Бердников на встрече с журналистами. Он отме-

тил, что поданы заявки на софинансирование в рамках 12 

государственных программ Иркутской области и восьми 

государственных программ Российской Федерации. По 

его словам, при поддержке со стороны областного и фе-

дерального центра в период 2017-2019 годов возможно 

завершить строительство 22 объектов социальной сферы, 

в том числе школ, детских садов и ФОКов. В 2017 году в 

рамках госпрограмм запланирована реализация второго 

этапа реконструкции канализационных очистных соору-

жений правого берега Иркутска, продолжение строитель-

ства, капремонт и ремонт автодорог общего пользования. 

Прорабатывается возможность участия в мероприятиях 

приоритетных проектов РФ «Безопасные и качественные 

дороги» с 2017-2025 и «ЖКХ и городская среда», преду-

сматривающих благоустройство и развитие городской 

среды и реконструкцию магистральных улиц, дорог мест-

ного значения, транспортных узлов города Иркутска и 

капитальный ремонт объектов улично-дорожной сети го-

рода Иркутска. 

— В городе продолжится создание условий для развития 

инновационных компаний 

В Иркутске продолжится создание условий для развития 

инновационных компаний. Об этом на заседании Совета 
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по предпринимательству и инновационной деятельности 

сообщил мэр города Иркутска Дмитрий Бердников. Как 

отметил начальник департамента развития предпринима-

тельства и потребительского рынка администрации горо-

да Иркутска Евгений Семенов, в 2016 году администра-

цией Иркутска проведена масштабная работа с учеными 

по созданию бизнес-идей из перспективных научных раз-

работок. Проекты являются базой для создания в городе 

высокотехнологичных предприятий, они были представ-

лены для участия в федеральном конкурсе для технологи-

ческих компаний и стартапов GenerationS. Всего от горо-

да была направлена 421 заявка. В результате Иркутск стал 

победителем в номинации «Центр российского хайтека». 

«Потенциал для развития инновационных компаний в 

нашем городе один из самых высоких в стране», — отме-

тил Е. Семенов. Для максимального использования име-

ющихся возможностей необходимо сформировать специ-

ализированную инфраструктуру, которая должна вклю-

чать в себя: систему подготовки кадров в соответствии с 

потребностями инновационных компаний; индустрию 

венчурных инвестиций; инновационную инфраструктуру 

(технопарки, инкубаторы, акселераторы, офисы трансфе-

ра технологий и др.). Глава города поручил создать рабо-

чую группу и разработать дорожную карту по организа-

ции на территории города необходимой инфраструктуры. 

«Мы добились того, чтобы 30 % налогов, взымаемых по 

упрощенной системе налогообложения, оставались в го-

роде. Для Иркутска эта сумма составит порядка 700 млн 

руб. Эти налоги поступают в основном от предприятий 

малого и среднего бизнеса. Наша задача — стимулиро-

вать развитие этого сектора экономики. Нужно создавать 

благоприятные условия: уменьшать административные 

барьеры, оперативно реагировать на проблемы предпри-

нимателей и максимально быстро их решать», — отметил 

мэр. В заседании Совета по предпринимательству и инно-

вационной деятельности приняли участие руководители 

предприятий среднего и малого бизнеса, представители 

науки и общественности, депутаты городской Думы. Это 

было первое заседание, проведенное в новом формате, 

который позволит работать по проектному принципу. Те-

перь для решения конкретных проблем и вопросов, кото-

рые поступают в адрес Совета, будут создаваться проект-

ные группы из экспертов в той или иной сфере. О таком 

проектно-ориентированном подходе объявил Владимир 

Путин на Совете по стратегическому развитию и приори-

тетным проектам. Ранее Совет по предпринимательству 

собирался один-два раза в год. Переход к новому формату 

позволит организовывать рабочие сессии намного чаще, 

что позволит решать проблемы предпринимателей более 

оперативно и эффективно. 

Саянск 

— Муниципалитет занял третье место в первой группе 

областного рейтинга по работе с молодежью 

Министерство по молодежной политике Иркутской обла-

сти сформировало рейтинговую систему органов по рабо-

те с молодежью муниципальных образований за 2016 год 

— с целью оценки эффективности деятельности, стиму-

лирования к совершенствованию качества работы и рас-

пространения успешного опыта. Как сообщается в письме 

за подписью заместителя председателя Правительства 

Иркутской области В. Вобликовой в адрес мэра Саянска 

О. Боровского, Саянск занял третье место в первой группе 

итогового рейтинга муниципальных образований региона. 

В письме также выражается благодарность за качествен-

ную организацию работы в сфере молодежной политики 

на территории города. 

Кемеровская область 

Кемерово 

— Каждый второй кемеровчанин регулярно занимается 

спортом 

Глава города Илья Середюк встретился с директорами 

муниципальных учреждений спорта. Во встрече приняли 

участие спортсмены и тренеры спортивных школ, были 

подведены предварительные итоги года. В начале встречи 

И. Середюк вручил спортсменам клуба «Сибиряк» (фут-

больный клуб инвалидов-ампутантов) Благодарственные 

письма администрации города и денежные премии за 

успешные выступления на международных соревновани-

ях по футболу ампутантов в г. Сухум (Абхазия). Спор-

тивная и физкультурная работа осуществлялась в 476 

предприятиях и организациях города Кемерово. Глава 

города предложил уделить особое внимание развитию 

малозатратных для кемеровчан видов спорта, а также на 

ввод новых объектов спорта, что позволит разгрузить 

имеющиеся спортивные объекты и дать возможность 

привлечь большее количество горожан к занятиям спор-

том. «Необходимо обеспечить максимального использо-

вания имеющихся площадей спортивных объектов для 

секций и массовых занятий спортом», — сказал 

И. Середюк. Кроме того, в планах 2017 года открытие 

дополнительных трех центра тестирования ГТО. Центры 

будут открываться за счет оптимизации и не потребуют 

дополнительного финансирования. 

Магаданская область 

— Полномочия по отлову собак органы местного само-

управления региона получат с 1 января 2017 года 

С 1 января вступит в силу закон о наделении органов 

МСУ отдельными госполномочиями Магаданской обла-

сти по отлову и содержанию безнадзорных животных. На 

реализацию закона в течение пяти лет планируется выде-

лить 185 млн руб. Настоящим законом органы местного 

самоуправления городских округов наделяются отдель-

ными государственными полномочиями Магаданской 

области по отлову и содержанию безнадзорных живот-

ных. В методике расчета субвенций, предоставляемых 

бюджетам городских округов для осуществления органа-

ми местного самоуправления государственных полномо-

чий, в том числе, предусматривается возможность ис-

пользовать в 2017 году средства областного бюджета на 

создание приютов для безнадзорных животных. На реали-

зацию закона в течение пяти лет планируется выделить 

более 185,15 млн руб., в следующем году — почти 48 млн 

руб. В целях реализации данного закона требуется приня-

тие постановлений Правительства Магаданской области, 

регламентирующих порядок отлова и содержания безнад-

зорных животных, регулирующих иные вопросы, связан-

ные с осуществлением органами местного самоуправле-

ния отдельных государственных полномочий. Закон всту-

пит в силу с 1 января 2017 года. 

Московская область 

— В Мособлдуме обсудили совершенствование террито-

риальной организации местного самоуправления 

В Московской областной Думе состоялся круглый стол на 

тему: «Совершенствование территориальной организации 

местного самоуправления в Московской области». В этот 

же день подмосковный парламент принял ряд законов, 
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преобразующих отдельные районы в городские округа. 

Процедура формирования городского округа состоит из 

нескольких этапов, включающих в себя инициативу орга-

нов МСУ, согласование с депутатами всех поселений, 

публичные обсуждения, выход с законодательной иници-

ативой в областную Думу об изменении территориальной 

организации местного самоуправления на территории 

муниципального района. Открывая заседание, председа-

тель Московской областной Думы Игорь Брынцалов от-

метил, что это второе подобное мероприятие, которое 

проводится в подмосковном парламенте за последние 

несколько недель. Поводом для него стали сообщения в 

средствах массовой информации о негативных послед-

ствиях таких преобразований. Поэтому спикером было 

принято решение ещё раз провести мероприятие с целью 

доведения до граждан Московской области всех позитив-

ных моментов от укрупнения муниципалитетов. Прежде 

всего, было отмечено, что работа по преобразованию рай-

онов в городские округа проводится в Подмосковье уже 

не первый год. Так, первое подобное объединение было 

совершено в области ещё в 2005 году — когда на месте 

Химкинского района появился одноимённый округ. А в 

2006 реформа коснулась Домодедовского и Балашихин-

ского районов. Однако полноценно обратиться к процессу 

было решено позднее, когда в Мособлдуму и Правитель-

ство региона стало поступать множество жалоб на работу 

местных администраций. Ещё одним фактором, повлияв-

шим на принятие этих решений, стала экономическая це-

лесообразность. «При этом положительный эффект с точ-

ки зрения социально-экономической ситуации, развития 

муниципалитетов, где преобразования уже произошли, 

несомненен», — заметил И. Брынцалов. Так в отношении 

финансовой системы наблюдались: консолидация бюд-

жетных средств; унификация подходов в налоговой поли-

тике и введение единых налоговых ставок на землю, 

имущество физических лиц, ставки аренды на имущество, 

налоговые льготы; аккумулирование ресурсов и их пере-

распределение для решения «острых» проблем муници-

пального образования. В Красногорском районе отноше-

ние максимального значения базовой ставки аренды 

имущества муниципальной собственности к минималь-

ному разнится в различных поселениях до 2,1 раза. Почти 

в 4 раза в Люберецком районе разнится значение доходов 

поселений на душу населения. Несомненны плюсы пре-

образования и для частного бизнеса — за счёт снижения 

административных барьеров (взаимодействие с одним 

муниципальным образованием). Также появляется воз-

можность формирования новых земельных участков без 

учёта границ местного самоуправления. Более того, 

упрощается процедура подключения к сетям ЖКХ за счёт 

единых схем тепло- и водоснабжения, присутствия на 

рынке одной снабжающей организации во всех видах ре-

сурсов. Как отметил заместитель Председателя Прави-

тельства Московской области Александр Костомаров, это 

в свою очередь ведёт к выравниванию тарифов для насе-

ления. Например, в Большом Подольске после реоргани-

зации в 2016 году были снижены тарифы на водоснабже-

ние (Климовск — на 8 %, Лаговский — на 6,5 %) и водо-

отведение (Климовск — на 9 %, Лаговский — на 9 %, 

Дубровицкий — на 13 %). Кроме того, преобразование в 

городские округа ведёт к снижению тарифов на пасса-

жирские перевозки — стоимость проезда на маршрутах 

длинной 35-50 км удастся сократить в 2-3 раза. Но наибо-

лее наглядным положительным эффектом является эко-

номия средств бюджета за счёт сокращения чиновничьего 

аппарата. Так, в Мытищинском районе численность му-

ниципальных служащих превышала рекомендованный 

норматив в 4,2 раза. В отдельных сельских поселениях на 

содержание служащих уходило до четверти всего бюдже-

та. Экономия в связи с объединением и приведением чис-

ленности к нормативу составит порядка 400 млн руб. в 

год. В г. о. Люберцы экономия будет составлять около 

130 млн рублей в год. В целом, проведенные преобразо-

вания по объединению в округа в 2015 году дали эконо-

мию в консолидированный бюджет 2,1 млрд руб. Эти 

средства были направлены на развитие здравоохранения в 

регионе. На заседании также присутствовали члены про-

фильного комитета Государственной Думы Российской 

Федерации. Так, председатель комитета по федеративно-

му устройству и вопросам местного самоуправления 

Алексей Диденко высказал мнение, что 131 Федеральным 

законом предусмотрено, что муниципальное управление 

осуществляется на двух уровнях, а местное — в форме 

городских и сельских поселений. Также парламентарий 

высказал опасения, что преобразования могут вызвать 

очаговое развитие территорий и приведут к деградации 

отрасли сельского хозяйства. Как отметил Председатель 

Комитета по местному самоуправлению Александр 

Наумов, «законность прошедших и продолжающихся в 

Московской области преобразований была ни один раз 

подтверждена судебной практикой на высшем уровне». 

Он также подчеркнул, что оценка законности или неза-

конности принимаемых законодательных актов относится 

к исключительной компетенции органов судебной власти. 

Аналогичная практика формирования городских округов, 

подтвержденная судебными решениями, сложилась и в 

других субъектах Российской Федерации. В свою очередь 

главы городских округов Домодедово и Шаховская отме-

тили, что на их территориях наоборот наблюдался рост 

показателей в сельском хозяйстве. Тем не менее, 

И. Брынцалов отметил, что депутаты будут тщательно 

оценивать каждую ситуацию в отдельности. И если есть 

необходимость устранения каких-либо противоречий в 

региональном или федеральном законодательстве, то пар-

ламент готов этим заниматься: «В конечном итоге, в 

первую очередь мы исходим от мнения жителей», — по-

яснил депутат. 

Нижегородская область 

— Города будут самостоятельно определять градо-

строительную политику 

С 1 января 2017 г. полномочия в сфере градостроительной 

деятельности и земельных отношений передаются на уро-

вень местного самоуправления. В том числе Нижнему 

Новгороду. Депутаты заксобрания приняли во втором 

чтении изменения в закон «О перераспределении отдель-

ных полномочий между органами местного самоуправле-

ния муниципальных образований Нижегородской области 

и органами государственной власти Нижегородской обла-

сти». Они вступят в силу 1 января 2017 г. Выдача разре-

шений на строительство, ввод объекта в эксплуатацию, 

решение всех вопросов в области градостроительной по-

литики теперь будет в компетенции муниципалитетов. 

Нижегородская область будет согласовывать подготов-

ленные муниципалитетами изменения и вносить их в ге-

неральные планы. «Закон поможет увеличить количество 

вводимого жилья, строительных объектов, решать насущ-

ные вопросы, которые волнуют жителей», — считает 

председатель комитета Заксобрания по имущественным и 

земельным отношениям Андрей Тарасов. Возвращение 
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полномочий по распоряжению земельными участками 

муниципалитетам обсуждалось в заксобрании уже давно, 

но депутаты прошлого созыва так и не смогли оконча-

тельно принять эти поправки, потому что на них были 

отрицательные заключения прокуратуры, министерства 

юстиции, правового управления и правительства. Кроме 

того, полномочия могли быть переданы только на срок 

полномочий Заксобрания, — пояснил председатель коми-

тета по госвласти Валерий Осокин: «Была создана Согла-

сительная комиссия, в которую вошли представители 

правительства, органов местного самоуправления и депу-

таты Заксобрания, и мы пришли к совместному решению 

— вернуть полномочия в городские округа и поселения. 

Важно отметить, что есть согласованная позиция — в 

утверждении градостроительных планов участвует прави-

тельство области. Это необходимо для формирования об-

щей политики развития региона», — цитирует В. Осокина 

пресс-служба парламента. В мае выдачу разрешений на 

строительство и ввод объектов в эксплуатацию передали 

правительству Нижегородской области. Также добавим, 

что противоречия по вопросам градостроительной поли-

тики особенно обострялись при решении судьбы отдель-

ных территорий в Нижнем Новгороде. «И нижегородцы, и 

средства массовой информации — свидетели тому, что в 

последние пять лет мы стали особенно бережно относить-

ся к озелененным территориям и осторожно принимать 

решения относительно их использования. Мы понимаем, 

насколько болезненно горожане реагируют на подобные 

изменения. Когда такие меры принимаются на уровне 

областного правительства, без предварительного обсуж-

дения — это шаг назад на несколько лет. У любого реше-

ния должна быть разумная аргументация, и в первую оче-

редь с ней должны ознакомиться жители», — прокоммен-

тировал тогда сложившуюся ситуацию экс-глава Нижнего 

Новгорода, а ныне депутат заксобрания Олег Сорокин. 

Новосибирская область 

— Объекты недвижимости и земли бывших военных го-

родков в регионе передают в муниципальную собствен-

ность 

Вопросы передачи в муниципальную собственность вы-

свобождаемого военного имущества обсуждались 13 де-

кабря на совещании с участием представителей департа-

мента имущества и земельных отношений Новосибирской 

области и Департамента имущественных отношений Ми-

нистерства обороны РФ. Как отметил руководитель де-

партамента имущества и земельных отношений Новоси-

бирской области Роман Шилохвостов, вопрос передачи 

высвобождаемого военного имущества, воинских частей 

городков, связанной с организационно-штатными меро-

приятиями Новосибирской области ввиду передислока-

ции военных частей, обсуждается достаточно давно. «И 

регион в целом, и муниципальные образования настроены 

на то, чтобы вовлекать в оборот данные объекты, приво-

дить их в порядок, так как эти объекты находятся на 

нашей территории, — прокомментировал 

Р. Шилохвостов. — Часть вопросов по ряду объектов уже 

решена — это касается объектов в Гвардейском, в Шило-

во, а также гарнизонного Дома офицеров, объектов Спор-

тивного клуба армии (СКА). По бассейну СКА уже гото-

вится проект реконструкции, которая оценена в 280 млн 

руб., на территории спорткомплекса предполагается стро-

ительство фехтовального центра. Имущество передаётся 

Министерством обороны РФ безвозмездно, его содержа-

ние считается индивидуально в каждом случае, объём 

содержания и ремонта рассчитывается, исходя из объёмов 

работ, предстоящих на каждом объекте». Заместитель 

директора Департамента имущественных отношений Ми-

нистерства обороны РФ Кирилл Федоров подчеркнул, что 

в целом сегодня выводится большое количество объектов, 

многие из них которых уже переданы. В числе проблем-

ных вопросов, которые приходится решать — жилой 

фонд, он находится в неудовлетворительном состоянии. 

По мнению К. Федорова, предстоит большая работа, ко-

торая вместе с регионами будет проделана достаточно 

быстро. 

Новосибирск 

— Мэр Анатолий Локоть подвел итоги работы мэрии в 

2016 году 

Мэр города Анатолий Локоть выступил с докладом на 

заседании Правительства Новосибирской области, в кото-

ром представил итоги работы мэрии Новосибирска в 2016 

году. Первое, на чем акцентировал внимание глава горо-

да: в течение года городские власти успешно решали за-

дачи, связанные с поддержкой ветеранов. Адресную со-

циальную помощь получили более 500 ветеранов Великой 

Отечественной войны, 17 из них — выплаты на приобре-

тение жилья за счет федерального бюджета. Стартовала 

городская программа «Эстафета патриотизма поколений», 

посвященная подготовке и празднованию 75-летия Побе-

ды. Эстафета будет длиться 1418 дней — столько же, 

сколько шла Великая Отечественная война. Основная 

идея мероприятий – сохранить воспоминания участников 

Великой Отечественной войны и тружеников тыла и пе-

редать истории их подвигов, боевых и трудовых будней 

молодому поколению. В числе главных задач, которые 

решал муниципалитет в 2016 году, мэр А. Локоть назвал 

сохранение социальной и общественно-политической 

стабильности, поддержание сбалансированности бюдже-

та. «Задачи решались в условиях острого дефицита бюд-

жета. В силу тяжелой экономической ситуации городской 

бюджет недополучит 1 млрд руб. собственных доходов от 

налоговых поступлений. Это требует от городских вла-

стей предельно взвешенной финансовой политики», — 

подчеркнул мэр. Тем не менее город продолжает разви-

ваться. Главный приоритет в этом развитии — социальная 

инфраструктура. «В этом учебном году в Новосибирске 

зафиксирован рекорд: школьников стало больше на 7 тыс. 

600 человек, — отметил глава Новосибирска. — Мы со-

знательно пошли на риск, увеличив долг городского 

бюджета в 2016 году, чтобы начать строительство новых 

школ. В 2017 году готовимся получить на эти цели сред-

ства федеральной программы. До конца года будет сдана 

школа на 550 мест в Горском жилмассиве. Это первый и 

пока единственный объект региона, который получил 

средства федерального бюджета». «Благодаря тому, что 

муниципалитет успешно развивает систему замещающих 

семей для детей-сирот, в этом году у нас освобождаются 

три здания детдомов — бывших детских садов. Помеще-

ния уже переданы департаменту образования и после ре-

конструкции смогут снова использоваться как дошколь-

ные учреждения», — сказал А. Локоть. Итоги в сфере 

жилищного строительства мэр города также назвал пози-

тивными. «В последние годы Новосибирск уверенно 

удерживает лидирующую позицию по показателям объе-

мов ввода жилья среди наиболее крупных городов Рос-

сии, — подчеркнул мэр. — Обеспеченность каждого жи-

теля Новосибирска общей площадью жилья сегодня со-

ставляет 24 кв. м». По состоянию на 9 декабря 2016 года 

сдано в эксплуатацию 1 млн 120 тыс. кв. м жилых площа-
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дей. При этом отличительная особенность Новосибирска 

— большая часть объектов строится по системе ком-

плексного освоения территорий. Ряд застройщиков разви-

вает инфраструктуру и систему транспортной доступно-

сти осваиваемых территорий. Пример тому — «Чистая 

Слобода», где в 37 домах проживает 15 тыс. жителей, 

здесь застройщиком построены два детских сада, решен 

вопрос с возведением школы. На особом контроле город-

ских властей остается вопрос расселения ветхого и ава-

рийного жилья. До конца года сносу подлежат 40 домов, 

обеспечить жильем необходимо почти тысячу человек. 

Всего в 2016 году из аварийного фонда удалось пересе-

лить 351 новосибирскую семью. «Городу не хватает ре-

сурсов, которые выделяются из федерального центра, 

чтобы решить проблему ветхого жилья кардинально, — 

уверен мэр А. Локоть. — В то же время есть существен-

ный результат по обеспечению жильем льготных катего-

рий граждан. В 2015 году была создана электронная оче-

редь для нуждающихся в улучшении жилищных условий, 

в 2016 году было выделено 200 квартир. В целом по ито-

гам года электронная очередь сократилась до 44 тыс. че-

ловек». Хороших результатов городским властям удалось 

добиться в решении проблемы обманутых дольщиков. С 

2011 по 2015 годы введены в эксплуатацию 55 проблем-

ных домов общей площадью 420 тыс. кв. м. Решены во-

просы пяти тысяч обманутых дольщиков. На сегодняш-

ний день в Новосибирске остается 43 долгостроя, 13 из 

них планируется достроить в этом году. «Поддерживая 

высокие темпы строительства, мы не имеем права забы-

вать о домах, нуждающихся в капитальном ремонте, — 

заявил А. Локоть. — В уходящем году выполнен капи-

тальный ремонт общего имущества в 286 многоквартир-

ных домах. Завершены работы по благоустройству дворо-

вых территорий и проездов на 126 объектах». В решении 

крупных градостроительных задач одним из главных 

приоритетов мэр Новосибирска назвал создание ком-

фортной городской среды. В октябре был представлен 

результат комплексного аудита всех парков и скверов 

города – концепция развития зеленых зон. Она включает в 

себя реконструкцию и развитие Михайловской набереж-

ной и других ключевых парковых пространств, организа-

цию мест отдыха в поймах городских малых рек, разра-

ботку программы «Зелёный город» (масштабная высадка 

деревьев и кустарников на улицах, во дворах, на площа-

дях города), привлечение застройщиков к озеленению 

территорий. В реализации такого стратегического 

направления, как развитие дорожно-транспортной сферы, 

усилия городской власти будут направлены на участие в 

федеральной программе «Безопасные качественные доро-

ги». Вхождение Новосибирска в новую федеральную про-

грамму позволит привлечь дополнительно более 9 млрд 

руб. до 2025 года (около 1 млрд руб. — средства города и 

области). Ещё одно важное направление, которое необхо-

димо развивать, – это общественный транспорт. «Мы сни-

зили кредиторскую задолженность по департаменту 

транспорта в два раза, до 446 млн руб., — объяснил мэр 

А. Локоть. — Но решения по общественному транспорту 

должны быть не точечными, а кардинальными». В первую 

очередь это перевод системы общественного транспорта 

на работу по Федеральному закону № 220-ФЗ и модерни-

зация системы безналичных расчетов. К 2020 году необ-

ходимо перейти на систему муниципального заказа в сфе-

ре пассажирских транспортных перевозок. Это значит, 

что перевозчики должны получать плату за свои услуги 

от муниципалитета по контракту — за обслуживание рей-

са, а не за количество пассажиров. Безналичная система 

расчёта позволит контролировать не только денежный 

поток, но и пассажиропоток и исполнение маршрутных 

обязательств. Продолжается оптимизация маршрутной 

сети. Много внимания в уходящем году уделялось инве-

стициям в электрический транспорт, что особенно важно 

для отдаленных районов Новосибирска. «Финансовое 

состояние муниципального транспорта не располагает к 

развитию крупных проектов, тем не менее важно, что мы 

готовимся к их реализации. Речь идёт в том числе о дого-

ворённости создать совместное российско-белорусское 

предприятие по ремонту и изготовлению трамваев в Но-

восибирске», — подчеркнул мэр А. Локоть. В уходящем 

году муниципалитетом решены задачи по вводу объектов 

капитального строительства в дорожной сфере. В 2016 

году капитально отремонтировано более 100 участков 

автомобильных дорог общей площадью 730 тыс. кв. м., 

впервые дорожники приступили к ремонту дорог частно-

го сектора – было отремонтировано 79 участков общей 

площадью 190 тыс. кв. м. Подводя итоги 2016 года, мэр 

А. Локоть наметил и основные задачи на 2017 год. «Нам 

необходимо совместно с Правительством Новосибирской 

области и депутатским корпусом разработать решения по 

софинансированию жизненно важных для города направ-

лений, таких как строительство и реконструкция школ, 

благоустройство придомовых территорий, капитальный 

ремонт жилых домов, строительство и ремонт транспорт-

ных развязок и автомагистралей, — резюмировал глава 

Новосибирска. — Но безусловным приоритетом должно 

быть полное финансовое обеспечение обязательств по 

социальным выплатам и оплате труда в рамках наших 

совместных обязательств». 

— В муниципалитете составляют реестр потребности в 

гражданской продукции для медицинских нужд и город-

ского хозяйства 

В Новосибирске на специальном совещании департамента 

промышленности, инноваций и предпринимательства мэ-

рии рассмотрели вопросы возможности изготовления 

гражданской продукции на предприятиях оборонно-

промышленного комплекса и подготовки реестра продук-

ции, необходимой для нужд города. Как отметил началь-

ник департамента промышленности, инноваций и пред-

принимательства мэрии города Новосибирска Александр 

Люлько, в послании Федеральному Собранию Президент 

РФ сообщал, что в 2016 году доля гражданской продук-

ции от общего объема производства на предприятиях во-

енно-промышленного комплекса достигнет 16,1 %, к 2025 

году этот показатель должен увеличиться до 30 %, а к 

2030 году — до 50 %. Предприятия Сибирского феде-

рального округа опережают плановые показатели 2016 

года: доля гражданской промышленности на предприяти-

ях ОПК Сибирского федерального округа уже составляет 

более 20 %. На совещании по производству гражданской 

продукции предприятиями оборонно-промышленного 

комплекса, инициированном профильным департаментом, 

выступили начальники подразделений мэрии, которые 

рассказали о потребностях муниципалитета. «Особенно 

важно наладить выпуск сложной высокотехнологичной 

продукции. Государством были выделены значительные 

средства для модернизации производства оборонных 

предприятий, сейчас они работают на современном обо-

рудовании, на котором можно производить сложную 

гражданскую продукцию. Радует, что многие предприя-

тия решили воспользоваться этой возможностью. Напри-

мер, «НЭВЗ-Керамикс», где делают нано-керамические 
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импланты суставов для медицинских целей, оборонный 

завод «15 ЦАРЗ», который специализируется на ремонте 

военной техники, сейчас производит и ремонтирует сель-

скохозяйственную технику. Интересная разработка у 

нашего известного предприятия «Катод», которое произ-

водит электронно-оптические преобразователи. На нашем 

совещании ими было заявлено, что они готовятся участ-

вовать в производстве позитронно-электронных томогра-

фов. Это очень сложная техника, таких пэт-томографов 

всего несколько в России, отечественных не выпускали 

никогда, это серьезный прорыв в производстве медицин-

ской техники» — рассказал А. Люлько — «Интересные 

разработки у завода «Швабе — Оборона и Защита» — 

они рассматривают вопрос о производстве сканера для 

проверки качества дорожного покрытия. На НЗХК разра-

ботана неядерная программа, они планируют выпускать 

литий-ионные аккумуляторы, катализаторы для нефтехи-

мической промышленности, мини-НПЗ, порошки для 3D-

принтеров. Кроме того, на своем инструментальном про-

изводстве ими планируется выпускать инструменты для 

металлообработки. Для медицинских целей на НЗХК рас-

сматривают вопрос производства эндопротезов. В рамках 

ежегодного Послания Президент РФ говорил о необходи-

мости развития санитарной авиации, для этих целей госу-

дарством выделяются значительные средства. Фактически 

все готово для выпуска ближнемагистральных самолетов 

для этих целей на «СибНИА им. С.А. Чаплыгина». Они 

подготовили к производству модернизированный самолет 

Ан-2 и совершенно новый самолет, способный работать в 

сложных условиях Сибири, Севера и всей страны. Очень 

интересные задумки у новосибирского завода им. Комин-

терна по выпуску робототехники». По итогам совещания 

в мэрии решено проработать предложения об изменениях 

в закон о закупках госкорпораций гражданской высоко-

технологичной продукции, предусмотреть преференции 

предприятиям ОПК в поставках по перечням закупок, а 

также создать реестр потребности в гражданской продук-

ции для медицинских нужд и городского хозяйства, исхо-

дя из потребностей города. 

— Новосибирцев будут водить на экскурсии по мэрии 

Экскурсию по исторической части здания мэрии Новоси-

бирска проведет краевед Константин Голодяев 16 декаб-

ря. Любой желающий сможет поучаствовать в обще-

ственных прениях, публично выразить свое мнение и по-

пробовать себя в роли депутата городского Совета, сооб-

щает пресс-служба Музея города. Совершив прогулку от 

улицы Депутатской через малоизвестный двор с выходом 

на улицу Щетинкина, экскурсанты познакомятся с исто-

рией места, где раньше чинили обувь, заправляли маши-

ны и куда приходили смотреть гонки по вертикальной 

стене. Войдя в здание-памятник архитектуры федерально-

го значения, горожане представят себя депутатами горсо-

вета. На экранах в большом зале мэрии зрители увидят 

редкую хронику Новосибирска ХХ века. Кинокадры 1925-

1930-х годов покажут проблемы Базарной площади (пло-

щадь Ленина) и улицы Большевистская. Хроника Новоси-

бирска 1955-х годов из киножурнала «Сибирь на экране» 

впервые будет показана публично. С экрана всем расска-

жут о транспортных проблемах. После просмотра кадров 

гид озвучит повестку дня и вынесет вопрос на голосова-

ние. У экскурсантов появится возможность сравнить 

транспортные трудности прошлого и настоящего и прого-

лосовать персональными мандатами, которые останутся у 

каждого на память. Все предложения запишут сотрудники 

Музея Новосибирска и передадут в мэрию. Затем самые 

любопытные прогуляются внутри здания мэрии: побыва-

ют в малом зале, зале для приема иностранных гостей, 

посмотрят выставку подарков городу. После экскурсии 

каждый сможет узнать: как выглядела площадь им. Лени-

на более ста лет назад, кем был первый градоначальник, 

где сейчас десятитонный брат-двойник памятника вождю 

революции, почему первого почетного гражданина города 

лишили этого титула и с каким незамеченным юбилеем 

можно поздравить нынешнего мэра Новосибирска. Пер-

вая экскурсия по зданию мэрии прошла в октябре 2016 

года для журналистов, теперь ее могут регулярно посе-

щать новосибирцы и гости города. 

Омская область 

Омск 

— Принят бюджет на 2017 год 

Также утверждены плановые параметры главного финан-

сового документа города на 2018 и 2019 годы. Депутаты 

Омского городского Совета согласились с предложенным 

администрацией Омска проектом муниципального бюд-

жета на 2017 и плановый период 2018-2019 годов и при-

няли его во втором чтении на пленарном заседании. В 

2017 году доходы казны составят 13,6 млрд, а расходы — 

14,3 млрд руб. По-прежнему бюджет Омска сохраняет 

свою социальную направленность. В 2017 году расходы 

на образование, культуру, спорт, социальную политику 

составят около 10 млрд руб. Также планируется, что в 

2017 году расходы муниципального дорожного фонда 

Омска на содержание и текущий ремонт улично-

дорожной сети города увеличены на 26 %. На 11 % вы-

растут расходы на обеспечение безопасности дорожного 

движения: содержание и строительство новых светофор-

ных объектов; установку необходимых знаков дорожного 

движения; нанесение дорожной разметки в соответствии с 

установленными нормативами. Затраты на эти цели в 

2017 году составят 67 млн руб. Кроме того, по поручению 

мэра Вячеслава Двораковского на содержание искус-

ственных дорожных сооружений (мостов, путепроводов, 

подземных пешеходных переходов и пр.) в следующем 

году планируется направить 31 млн руб. Необходимо от-

метить, что в проект бюджета Омска на 2017 год и плано-

вый период 2018-2019 годов на ремонт социальных учре-

ждения города и развитие их материально-технической 

базы заложено более 250 млн руб. Большая часть этой 

сумму — порядка 217 млн руб. — будет ассигновано на 

проведение реконструкции средних образовательных 

учреждений, а также приобретение необходимого обору-

дования. Еще не менее 25 млн руб. планируется напра-

вить на ремонт детских клубов по месту жительства. 

Впервые за многие годы в Омске приступят к ремонту 

бассейнов в средних общеобразовательных учреждениях. 

— Жители города смогут получить новые муниципаль-

ные услуги 

Расширился перечень муниципальных услуг, предостав-

ляемых через многофункциональные центры. Админи-

страция города и бюджетное учреждение Омской области 

«Многофункциональный центр предоставления государ-

ственных и муниципальных услуг» подписали дополни-

тельное соглашение о взаимодействии. «Первая муници-

пальная услуга появилась в перечне МФЦ в сентябре. Она 

востребована омичами, которым необходимо место в дет-

ском саду. Новые услуги касаются образования, земель-

ных отношений, строительства, — пояснила директор 

департамента городской экономической политики адми-

нистрации Омска Ольга Парфенова. — С 14 декабря в 
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многофункциональных центрах омичам будут доступны 

уже десять муниципальных услуг. Доступность — один 

из показателей качества услуги». В настоящее время гос-

ударственные и муниципальные услуги можно получить 

несколькими способами: обратившись непосредственно в 

организацию, ее оказывающую; через службу одного ок-

на; через портал госуслуг; через многофункциональные 

центры. Дополнительным соглашением БУ Омской обла-

сти «Многофункциональный центр предоставления госу-

дарственных и муниципальных услуг» и администрации 

Омска предусмотрено предоставление следующих муни-

ципальных услуг: «Предоставление земельных участков, 

находящихся в муниципальной собственности города Ом-

ска, а также государственная собственность на которые не 

разграничена, на территории города Омска, на которых 

расположены здания, сооружения»; «Выдача акта освиде-

тельствования проведения основных работ по строитель-

ству (реконструкции) объекта индивидуального жилищ-

ного строительства с привлечением средств материнского 

(семейного) капитала (город Омск)»; «Присвоение и ан-

нулирование адресов объектам адресации на территории 

города Омска»; «Выдача разрешений на вступление в 

брак лицам в возрасте от шестнадцати до восемнадцати 

лет на территории города Омска»; «Выдача архивной 

справки, подтверждающей льготный (педагогический) 

стаж работы в муниципальных учреждениях, подведом-

ственных департаменту образования администрации го-

рода Омска»; «Выдача архивной справки о подтвержде-

нии трудовой деятельности в муниципальных учреждени-

ях, подведомственных департаменту образования адми-

нистрации города Омска»; «Выдача архивной справки об 

открытии, реорганизации, ликвидации муниципальных 

учреждений, подведомственных департаменту образова-

ния администрации города Омска»; «Выдача архивной 

справки, подтверждающей факт обучения в образователь-

ном учреждении, подведомственном департаменту обра-

зования администрации города Омска (по ликвидирован-

ным образовательным учреждениям)»; «Выдача архивной 

справки о начислении заработной платы за период трудо-

вой деятельности в муниципальных учреждениях, подве-

домственных департаменту образования администрации 

города Омска». 

Саратовская область 

Саратов 

— Депутаты гордумы и глава города будут отчиты-

ваться о доходах 

Состоялось девятое очередное заседание Саратовской 

городской думы, на котором присутствуют 33 депутата из 

41. Были внесены изменения в Устав Саратова. Председа-

тель постоянной комиссии по местному самоуправлению, 

законности, защите прав населения Александр Янклович 

сообщил, что Устав дополняется полномочиями города по 

осуществлению мероприятий в сфере правонарушений, 

реквизитами официального опубликования муниципаль-

ных правовых актов, а также основаниями досрочного 

прекращения полномочий депутата гордумы и главы МО, 

если они не соблюдают ограничения и обязанности анти-

коррупционного законодательства. Народные избранники 

будут обязаны отчитываться о доходах, так же как их 

коллеги из областного и федерального парламента. На 

них распространится запрет на счета в иностранных бан-

ках, пользование иностранными финансовыми инстру-

ментами. Ранее поправки в Устав были приняты на пуб-

личных слушаниях. 

Тамбовская область 

— В администрации области сформируют список лиде-

ров и аутсайдеров среди глав муниципалитетов 

На совещании губернатора с главами муниципалитетов, 

которое прошло в Дмитриевке Никифоровского района, 

рассматривались итоги работы местного самоуправления. 

«В течение годы мы ставили задачи перед муниципалите-

тами по целевым показателям социально-экономического 

развития, — заметил глава области Александр Никитин. 

— Мы не можем рассматривать отдельно экономику ре-

гиону в целом и отдельно взятых городов и районов. Мы 

провели несколько тематических встреч, и в рамках каж-

дой до каждого муниципального образования доводились 

задания. Теперь настала пора оценить, кто и как работал в 

уходящем году. Кто старался, а кто не выполнил поруче-

ния, вызвав нашу обеспокоенность». Индикаторов соци-

ально-экономического развития было обозначено немало. 

Это, например, развитие розничной торговли, коопера-

тивных рынков и малого бизнеса, занятость объёмы капи-

тального ремонта и строительства жилья, количество ле-

гализованных предприятий и трудовых отношений, сум-

мы поступающего в бюджеты разного уровня НДФЛ и так 

далее. «За анализом выполненных и невыполненных по-

казателей последуют, возможно, кадровые решения», — 

сказал А. Никитин. Лидеров и аутсайдеров А. Никитин 

называть не стал, так как год ещё не завершился. Тем не 

менее, по ходу совещания он критиковал глав многих 

районов. Других, наоборот, ставил остальным в пример. 

Если же говорить о регионе в целом, то он на хорошем 

счету у федеральной власти. По эффективности социаль-

но-экономической политики область вошла в тройку рос-

сийских лидеров и получила грант в размере 350 млн руб. 

Города и районы области, которые достигнут наиболее 

впечатляющих показателей эффектности управления, то-

же будут материально поощрены. 

Совет муниципальных образований 

— Совет подвел итоги 10-летней работы 

Ассоциации «Совет муниципальных образований Там-

бовской области» в этом году исполнилось 10 лет. От 

имени губернатора Александра Никитина собравшихся 

поздравил первый заместитель главы администрации об-

ласти, руководитель аппарата главы администрации обла-

сти Олег Иванов. «Совет муниципальных образований 

стал сегодня самой открытой дискуссионной площадкой 

для обсуждения всех инициатив администрации области, 

— сказал он. — Регулярное проведение заседаний палат 

совета обеспечивает представление интересов муниципа-

литетов как на уровне городов, так и на уровне поселе-

ний. Руководители палат стали активными участниками 

рабочих совещаний в администрации области и областной 

Думе. Благодаря организации межмуниципального со-

трудничества осуществляется выполнение регистра му-

ниципальных нормативно-правовых актов, вносятся из-

менения в действующее региональное и федеральное за-

конодательство, готовится ежегодный доклад о развитии 

местного самоуправления в Тамбовской области, прово-

дится конкурс «Лучший муниципальный служащий». 

Успехи не остались не замеченными. Руководители 

нашей ассоциации вошли в состав руководящих органов 

Конгресса муниципальных образований России. И это 

служит еще одним подтверждением того, что мы с вами 

находимся на правильном пути». По мнению первого ви-

це-губернатора, у совета муниципальных образований 

есть большой потенциал для развития. Отдельно 
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О. Иванов отметил роль совета в реализации проекта 

«Народная инициатива», который стал визитной карточ-

кой Тамбовской области. Он сообщил, что распоряжени-

ем Президента РФ региону дополнительно выделено на 

благоустройство городских и сельских территорий 209 

млн руб., которые в следующем году в рамках проекта 

«Народная инициатива» будут распределены между го-

родскими и сельскими районами, округами, поселениями. 

«Совет ассоциации муниципальных образований должен 

обеспечить обобщение опыта лучших муниципальных 

практик, которые сложились на территории области, и их 

информационное сопровождение в муниципалитетах», — 

сказал он. — Необходимо научиться зарабатывать деньги, 

в первую очередь, эффективно используя муниципальное 

имущество, землю поселений. Следует активней созда-

вать условия для самозанятости населения и принимать 

меры по вовлечению жителей в развитие потребительской 

кооперации». Приоритетной должна стать деятельность 

по легализации и развитию институтов среднего и малого 

предпринимательства, а также выведению из теневых 

схем предприятий и организаций вне зависимости от их 

размера, видов и объемов производства. «Удовлетворен-

ность населения качеством муниципального управления 

должна стать главным в развитии каждого муниципалите-

та», — сказал первый вице-губернатор. 

Томская область 

Томск 

— Иван Кляйн: нам нужен диалог с малым и средним биз-

несом 

Мэр Томска Иван Кляйн провел заседание комиссии по 

обеспечению устойчивого социально-экономического 

развития Томска, на котором обсуждалось состояние и 

меры поддержки малого и среднего бизнеса в Томске. 

Томская торгово-промышленная палата провела в 2016 

году исследование, с целью выявить состояние и тенден-

ции развития малого и среднего предпринимательства 

(МСП). Как показал опрос руководителей организаций, 

главным препятствием для развития своего бизнеса мно-

гие из них называют политику в отношении МСП в 

стране в целом и существующую налоговую систему. Да-

лее — низкий платежеспособный спрос населения, усло-

вия конкурентной борьбы и монополизация рынков. При 

этом Томская область занимает лидирующие позиции в 

Сибирском федеральном округе по количеству субъектов 

малого и среднего предпринимательства — 43,8 тыс. еди-

ниц, с годовым оборотом в 265 млрд руб. В этой сфере в 

регионе работает 128,1 тыс. человек. По результатам 

опроса предпринимателей текущую оценку финансового 

самочувствия малого и среднего бизнеса можно обозна-

чить как «позитивную» — большая часть (64 %) субъек-

тов МСП назвали свое финансовое положение как устой-

чивое. При этом субъекты МСП положительно оценивают 

вклад региональных и местных властей в создание ком-

фортных условий работы на региональном уровне. Как 

отметил президент Томской торгово-промышленной па-

латы Аркадий Эскин, в Томске со стороны власти не хва-

тает сопровождения малых и средних предприятий в про-

цессе их развития. В свою очередь председатель комитета 

развития предпринимательства областного департамента 

промышленности Евгений Ганай сообщил, что финансо-

вые меры поддержки для МСП на деле оказываются ме-

нее эффективными, чем инфраструктурные. Приглашен-

ные на комиссию представители бизнеса также высказа-

лись о недостатке семинаров и лекций для молодых пред-

принимателей. «Обладая всей полнотой информации, мы 

должны давать сигналы малому и среднему бизнесу — в 

какую сферу направлять инвестиции. Но и бизнес, в свою 

очередь, должен направлять нам свои запросы и предло-

жения. Городская администрация готова к диалогу», — 

резюмировал мэр Томска И. Кляйн. 

— В городе изобрели универсальный метод эффективного 

функционирования систем обслуживания 

В Томском госуниверситете создали универсальный ма-

тематический метод для теории массового обслуживания. 

Он позволяет рассчитать наиболее эффективное функци-

онирование систем, где происходит обработка так назы-

ваемых входящих потоков. В частности, с его помощью 

можно избавиться от очередей в магазинах, банках, а 

также от перегрузок мобильной связи в праздники. Мате-

матические расчеты, а именно методы теории массового 

обслуживания, позволяют решать многие проблемы. Со-

здание и исследование математических моделей реальных 

телекоммуникационных потоков, информационных си-

стем и компьютерных сетей связи сейчас очень актуаль-

ны. Коллектив под руководством профессора Анатолия 

Назарова уже несколько лет занимается разработкой мо-

делей и методов, позволяющих выбирать рациональную 

структуру системы обслуживания. В мире такие задачи 

обычно решаются путем создания программы для каждо-

го конкретного случая. Математикам университета уда-

лось придумать универсальный метод, который подходит 

для решения очень широкого класса проблем, связанных с 

массовым обслуживанием. «Мы вывели общие формулы 

для расчета: достаточно вместо переменных подставить 

конкретные параметры, например, число серверов, вы-

шек, каналов связи и т.д., и можно выяснить, при каких 

условиях система будет работать бесперебойно. Исполь-

зование этого метода поможет существенно сэкономить 

при модернизации: например, риск купить оборудование, 

которое будет простаивать, существенно снижается», — 

рассказывает А. Назаров. По словам ученых, данный ме-

тод настолько универсален, что подходит для расчета эф-

фективности разнообразных систем обслуживания — в 

торговых, страховых компаниях, банковских структурах, 

портах и т.д. Кроме того, с его помощью можно прогно-

зировать процессы функционирования таких систем и 

принимать эффективные управленческие решения. Ре-

зультаты исследований были опубликованы в журнале 

European Journal of Operational Research, занимающем 

шестую позицию в рейтинге журналов по математиче-

скому и имитационному моделированию, и заинтересова-

ли ученых из разных стран. Также по этой теме был про-

читан доклад на Международном симпозиуме по систе-

мам с повторными вызовами, проходившем в Амстерда-

ме. Он произвел такое впечатление, что оргкомитет сим-

позиума предложил провести следующее заседание в 

2018 году в Томском государственном университете. Ме-

тод был разработан в рамках госзадания Минобрнауки на 

проведение научно-исследовательских работ. 

Тюменская область 

Тюмень 

— Инфраструктуру для туристов создадут вокруг об-

новленного аэропорта при содействии инвесторов 

Туристическая отрасль Тюменской области получит но-

вый виток развития. Сейчас ведется анализ ее состояния, 

отработанных успешных практик, а также процессы, реа-

лизацию которых нужно усилить. Цель работы — повы-

сить привлекательность региона в туристическом плане и 
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сделать сферу экономически более выгодной. Весомым 

шагом к этому станет завершение в текущем году рекон-

струкции тюменского аэропорта Рощино. В будущем 

аэропорт планируется сделать хабом межрегиональных 

перевозок. Пассажиры из других регионов страны смогут 

совершать перелеты в крупные города через Тюмень, 

экономя при этом время и деньги. Вокруг аэропорта пла-

нируют разместить необходимую инфраструктуру для 

пассажиров и туристов — гостиницы, развлекательные 

центры. Проекты будут реализованы при участии инве-

сторов, их поиск ведется. Кроме того, планируется ис-

пользовать и выгодное расположение аэропорта для орга-

низации туристических экскурсий по Тюмени. В бли-

жайших планах — обновление работы регионального ин-

формационно-туристического центра и расширение его 

функций. Он станет презентационным каналом, представ-

ляющим турпотенциал области не только внутри терри-

тории, но и за её пределами, тем самым помогая турком-

паниям продвигать их услуги по всей стране. Основным 

инструментом для этого будут выставки. Турцентр будет 

презентовать Тюменскую область, демонстрировать но-

винки с четкой логистикой: распределением тура по вре-

мени, ценам, условиям проживания, питания, транспорт-

ной, экскурсионной и авиасоставляющей. Тюменская об-

ласть готова объединить усилия с другими регионами по 

привлечению туристов. Например, маршрут по пути се-

мьи Романовых начинается в Тобольске, затем есть смысл 

его продолжить на родине Григория Распутина — в селе 

Покровском Ярковского района и завершить в Екатерин-

бурге. Есть интерес к совместной работе в сфере туризма 

с Югрой и Ямалом, с их богатейшей историей и другими 

соседними субъектами. 

Челябинская область 

— Туристический кластер объединил семь городов 

Южный Урал обладает серьезными рекреационными ре-

сурсами. В области насчитывается около 140 памятников 

природы и около 800 исторических памятников. Во-

первых, это большое количество озер и национальных 

парков. Во-вторых, регион богат на исторические места 

— «Аркаим», целая сеть пещер, разбросанных по области, 

кое-где даже с древними фресками, заводы времен пуга-

чевского бунта, а также старейший и при этом действую-

щий памятник индустриальной культуры — гидроэлек-

тростанция «Пороги», и так далее. На западе области в 

силу особенностей ландшафта активно развиваются ре-

креационные зоны — обустраиваются горнолыжные трас-

сы, строятся гостиницы и развлекательные центры. Фор-

мировать очертания «Золотого пояса Урала» начали на 

частные деньги. Механизм следующий: частное лицо, или 

компания, которая имеет базу для строительства туристи-

ческого объекта и готовый инвестпроект, обращаются за 

содействием в правительство и после согласования полу-

чают поддержку. Не обязательно финансовую, помощь 

может быть административной или информационной. По 

оценкам некоторых экспертов, каждый вложенный рубль 

может принести семьдесят. Поэтому предприниматели 

предложение властей восприняли с воодушевлением. Так 

на свет появился проект «Синегорье» — туристический 

кластер, который должен помочь решить проблему с ин-

фраструктурой. Он объединил семь городов — Златоуст, 

Миасс, Трехгорный, Кыштым, Сатку, Катав-Ивановск и 

Кусу. Развивать планируют сразу несколько видов туриз-

ма: спортивный, познавательный, экологический и сана-

торно-курортный. Эта идея год назад нашла одобрение на 

федеральном уровне. Минувшей осенью состоялся фо-

рум, на котором соглашение о сотрудничестве подписали 

губернатор области Борис Дубровский и глава Ростуриз-

ма Олег Сафонов. В ноябре прошла его защита в рамках 

федеральной целевой программы «Развитие внутреннего 

и въездного туризма в Российской Федерации на 2011-

2018 годы». 

Златоуст 

— Местные власти рассказали, как город будет жить в 

ближайшие годы 

Местные власти рассказали, как Златоуст будет жить в 

ближайшие годы. Публичные слушания по бюджету со-

стоялись накануне в городской администрации. Обсудить 

главный финансовый документ смогли все желающие. В 

большом зале администрации Златоуста мало свободных 

мест. На обсуждение главного финансового документа 

собрались представители мэрии, депутаты горсобрания, 

представители общественных и политических организа-

ций, инициативные жители округа. Подробный план до-

ходов и расходов на ближайший год представила руково-

дитель финансового управления Татьяна Царькова. Дохо-

ды города на ближайшие три года учитывали, исходя из 

экономической ситуации в стране. «Бюджет — 2017» со-

ставил почти 3 млрд 730 млн руб. Это больше чем в том 

году на 8 %. На три с половиной миллиарда казна попол-

нится в 2018 и 2019 годах соответственно. Основной ис-

точник средств — налоги на доходы физических лиц. 

Главный финансовый документ предусматривает рост 

фонда оплаты труда и валового регионального продукта. 

В приоритете также выполнение Указов Президента, со-

циальная поддержка горожан, ремонт дорог и дальнейшее 

развитие туристических проектов. Главе Златоуста и ад-

министрации округа участники публичных слушаний 

также рекомендовали, обеспечить поэтапное повышение 

заработной платы бюджетников. Финансовый документ 

составлен без дефицита. Его одобрили депутаты Собра-

ния округа. 

Ярославская область 

Ярославль 

— В городе будет расширен перечень муниципальных 

услуг, предоставляемых по принципу «одного окна» 

Удобство центров «Мои Документы» уже оценили мно-

гие жители региона. По данным опроса, проведенного в 

2016 году, большинство заявителей — 96 % — удовле-

творены качеством предоставления в них государствен-

ных и муниципальных услуг. Всего за 11 месяцев текуще-

го года в МФЦ обратились более 543 тыс. человек, из них 

454311 — за получением услуг и 89333 — за консульта-

циями. Такие данные были озвучены 15 декабря на засе-

дании региональной комиссии по повышению качества и 

доступности государственных и муниципальных услуг. 

Также участники мероприятия рассмотрели предложение 

мэрии Ярославля о расширении перечня муниципальных 

услуг, предоставляемых по принципу «одного окна». 

Инициатива получила поддержку. По итогам заседания 

принято решение об организации предоставления в фили-

алах МФЦ 15 муниципальных услуг в сферах земельных 

отношений и социальной поддержки в течение 2017 года. 

«В настоящее время в центрах «Мои Документы» граж-

данам и бизнесу предоставляется около 290 различных 

государственных и муниципальных услуг, — отметил 

заместитель председателя комиссии, руководитель 

агентства по государственным услугам Ярославской об-

ласти Сергей Половников. — Расширение перечня муни-
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ципальных услуг по принципу «одного окна» — значи-

тельный шаг к увеличению их доступности для жителей 

региона». 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Ханты-Мансийск 

— Администрация будет ещё ближе к инвесторам 

Теперь инвесторам общаться с органами местного само-

управления станет гораздо проще. На заседании Проект-

ного комитета Администрации окружной столицы утвер-

дили план-график запуска проекта «Специализированный 

интернет-ресурс Ханты-Мансийска об инвестиционной 

деятельности, обеспечивающий канал прямой связи орга-

нов местного самоуправления с инвесторами». «Данный 

проект позволит сконцентрировать и систематизировать 

информацию обо всех сторонах деятельности муници-

пального образования в области инвестиционной дея-

тельности, а также своевременно обеспечить инвесторов 

полной и достоверной информацией об инвестиционных 

проектах города, что в результате повысит эффективность 

взаимодействия органов местного самоуправления с ин-

весторами» — прокомментировал начальник Управления 

экономического развития и инвестиции Администрации 

города Ханты-Мансийска Семен Наумов. Уже разработан 

единый стиль и фирменный дизайн инвестиционного пор-

тала Администрации Ханты-Мансийска. Также определе-

на функционально-содержательная структура и сотрудни-

ки ответственные по актуализации информации на интер-

нет-ресурсе. На сегодняшний день на Инвестиционном 

портале Администрации Ханты-Мансийка размещено 

несколько баннеров, позволяющих осуществлять обрат-

ную связь с предпринимательским сообществом, предста-

вителями бизнеса: финансовая поддержка в форме гран-

тов и субсидий, полезная информация для инвестора, 

оценка регулирующего воздействия, опросы для пред-

принимателей Ханты-Мансийска, внедрение успешных 

практик, направленных на развитие малого и среднего 

предпринимательства и снятие административных барье-

ров, система управления проектной деятельностью. 

— В окружном центре услуга «Электронный дневник» 

становится популярнее 

Формы выставления оценок и информации о домашних 

заданиях в электронном дневнике стали гораздо удобнее, 

кроме того возможность просмотра своих оценок появи-

лась у самих учащихся, достигших 14-ти лет и получив-

ших паспорт гражданина РФ. Эти нововведения были 

включены в Ханты-Мансийске в услуге «Предоставление 

информации о текущей успеваемости, ведение электрон-

ного дневника и электронного журнала», посредством 

Портала Госуслуг, для удобства получения родителями 

информации об успеваемости их детей. Стоит отметить, 

что многие изменения сделаны по просьбе самих родите-

лей и с учетом их мнений. Сегодня эта услуга является 

самой популярной и востребованной среди жителей 

окружного центра. Количество предоставленных услуг «о 

текущей успеваемости учащегося» в период с января по 

декабрь 2016 года составило более 38 тыс. «Вот преиму-

щества «Электронного дневника»: родители узнают об 

оценках в день их выставления, с его помощью контроли-

руют ребенка. В нём указаны все оценки, пропуски, — 

рассказывает директор департамента образования Юрий 

Личкун. — Также, вы можете узнать домашнее задание, 

замечания, индивидуальные комментарии учителей. Всё 

это способствует своевременному принятию мер для ис-

правления ситуации с успеваемостью, если такая ситуа-

ция возникает». По этой услуге организована обратная 

связь с населением: у кого возникают какие-либо пробле-

мы при получении этой услуги, могут написать об этом на 

специально созданный почтовый ящик либо прямо на 

Портале госуслуг и сообщить об ошибке. К сожалению, 

некоторые родители не стремятся получить информации 

об успеваемости своего ребенка через Портал госуслуг. 

Их «отпугивает» «сложный» процесс регистрации на 

Портале. Также причиной недовольства может быть утеря 

пароля от своего личного кабинета и отсутствие времени 

и желания для его восстановления. Все необходимые ин-

струкции и видео-ролики по регистрации на Портале раз-

мещены на официальных сайтах образовательных органи-

заций и Департамента образования Администрации горо-

да в соответствующем разделе. Восстановить пароль 

можно самостоятельно на Портале, а если не удалось вос-

становить доступ, то нужно обратиться в Центр обслужи-

вания для восстановления по паспорту и СНИЛС. Не-

смотря на то, что в функционале Портала предусмотрена 

поисковая строка, у некоторых возникают сложности при 

поиске необходимой услуги и необходимого ведомства на 

Портале. Хотя для быстрого поиска услуги требуется 

лишь задать поисковый запрос: «электронный дневник» и 

в появившемся перечне выбрать: Предоставление инфор-

мации о текущей успеваемости учащегося, ведение элек-

тронного дневника и электронного журнала успеваемо-

сти. «Основная причина кроется в том, что не все родите-

ли на должном уровне владеют навыками работы в сети 

Интернет и с персональным компьютером в целом. Ведь 

другая часть из числа родителей довольна нововведением, 

и с удовольствием пользуется Порталом. Родители уста-

навливают мобильное приложение Портала госуслуг, от-

мечают его удобство», — рассказал начальник управле-

ния информатизации Пётр Максимчук. В нашем городе 

для граждан организованы бесплатные курсы, направлен-

ные на повышение компьютерной грамотности по про-

грамме «Электронный гражданин». Регулярно происхо-

дит набор групп с учетом желаемого времени для обуче-

ния. 

— Миссионеров религиозных организаций обяжут дей-

ствовать по закону 

О нововведениях, вступивших в силу в федеральном за-

коне «О свободе совести и религиозных объединениях» 

рассказали лидерам национально-культурных объедине-

ний и религиозных организаций, которые действуют на 

территории Ханты-Мансийска. Этот вопрос стал одним из 

основных в повестке последнего в этом году заседания 

Совета по делам национально-культурных объединений и 

религиозных организаций города. Как рассказал помощ-

ник Ханты-Мансийского межрайонного прокурора Алек-

сандр Бородкин, сегодня действующим на территории 

города религиозным организациям рекомендовано внима-

тельно ознакомиться с новым законом, ведь его несоблю-

дение может обернуться для них получением администра-

тивного наказания. «Так, религиозным и общественным 

организациям стоит обратить внимание на то, что в за-

коне четко определено понятие миссионерской деятель-

ности. И прописано, что осуществлять ее можно только в 

собственных или арендованных зданиях и помещениях. 

Ведение такой работы полностью запрещено в жилых 

помещениях», — дал разъяснения помощник Ханты-

Мансийского межрайонного прокурора А. Бородкин. 

Кроме того, одним из важных положений нового закона, 

как считают специалисты, является тот факт, что миссио-

нерской деятельностью не могут заниматься представи-
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тельства иностранных религиозных организаций. При 

этом, как пояснили присутствующим на заседании руко-

водителям религиозных объединений, у них есть право 

приглашать иностранных граждан для проведения мисси-

онерской деятельности. «Сегодня наша задача макси-

мально проинформировать тех, кто работает и живет в 

нашем городе, о том, что миссионерская деятельность 

сегодня регламентируется законом. В ближайшем буду-

щем планируется осуществить проверки деятельности 

таких организаций и соблюдение ими закона», — отметил 

А. Бородкин. Кроме того, участники Совета говорили о 

необходимости расширения своей деятельности, а также о 

проведении анализа работы Совета с тем, чтобы опреде-

лить перспективное участие национально-культурных 

объединений окружного центра в различных мероприяти-

ях. Особый упор, по мнению председателя Совета Тагира 

Аюпова, в будущем нужно сделать на работе по проведе-

нию социальной и культурной адаптации и интеграции 

мигрантов. «Хочу отметить, что на начальном этапе ста-

новления Совета в его состав входили только 9 нацио-

нально-культурных объединений и религиозных органи-

заций, имеющих государственную регистрацию, а сегодня 

в наших рядах уже 19 таких некоммерческих организа-

ций, — сообщил председатель Совета по делам нацио-

нально-культурных объединений и религиозных органи-

заций города Тагир Аюпов. — Благодаря межнациональ-

ному общественному Совету, входящие в его состав 

национально-культурные объединения чаще стали прояв-

лять гражданскую активность — инициировать, разраба-

тывать и реализовывать социально-значимые проекты». 

Примерами, такой гражданской активности он отметил 

проект «Русский язык — ключ к братству», выдвинутый 

общественной армянской общиной «АРАРАТ», а также 

межнациональный проект «Содружество» азербайджан-

ской общины «БИРЛИК», направленный на адаптацию 

мигрантов. Резюмируя обсуждение обозначенных вопро-

сов, Т. Аюпов отметил, что изменения в межнациональ-

ной сфере были достигнуты благодаря системной и пла-

номерной совместной работе органов местного само-

управления и гражданских общественных институтов. 

Универсальной площадкой для межнационального и 

межконфессионального диалога стал Совет по делам 

национально-культурных объединений и религиозных 

организаций города Ханты-Мансийска. 

М Е С Т Н О Е  С А М О У П Р А В Л Е Н И Е  

Г Л А З А М И  С М И  

«Давыдов. Индекс» 

— Местное самоуправление. Итоги года 

В России осталось только девять городов — региональ-

ных центров, где сохранились прямые выборы мэров. В 

остальных градоначальников назначает исполнительная и 

законодательная власть субъектов РФ. Фактически муни-

ципальное управление оказалось встроенным в вертикаль 

власти на местах, что не всегда хорошо сказывается на 

самих городах и их экономиках. Прямые выборы глав 

остались только в Абакане, Анадыре, Екатеринбурге, Ке-

мерово, Майкопе, Новосибирске, Томске, Хабаровске и 

Якутске. Отменять всенародное голосование по поиску 

мэров стали после реформы МСУ в 2014 году — право 

назначения глав городов получили заксобрания субъектов 

РФ, а главы регионов, соответственно, смогли влиять на 

состав конкурсных комиссий по выбору мэров. «В России 

назначение руководителя администрации сейчас зависит 

от губернатора — половину членов конкурсной комиссии 

назначает он. Можно рассуждать о плюсах и минусах 

двуглавой системы управления, но важнее, что сейчас 

руководители администраций или назначаемые единые 

главы назначаемы губернатором», — поясняет спикер 

горсовета Новокузнецка, вице-президент Ассоциации 

сибирских и дальневосточных городов Роальд Бабун. При 

этом многие региональные власти не преминули восполь-

зоваться еще одним правом, прописанным в измененном 

законодательстве об МСУ, — возможности перераспре-

делять полномочия. В основном, муниципальные власти 

лишались полномочий в сфере градостроительства и вы-

деления земельных участков, за ними, как правило, остав-

ляли социальную сферу. Так произошло с Екатеринбур-

гом и с Петрозаводском. «Администрация региона забра-

ла себе полномочия по снабжению электроэнергией, га-

зом, теплом, муниципалитету оставило водоснабжение и 

уличное освещение. Ранее все это было сосредоточено в 

одном муниципальном предприятии, оно было прибыль-

ным. За счет доходов от тепла финансировали освеще-

ние», — рассказывает экс-глава Петрозаводска Галина 

Ширшина. В результате этого, даже выборные главы ока-

зались зависимы от региональных властей, т.к. собствен-

ных источников финансирования мало, в большей степе-

ни бюджеты городов формируются по решению област-

ных властей, которые распределяют собственные деньги 

и федеральные транши. «Даже самые богатые муниципа-

литеты на 82 % дотационные. Налоговая база у них недо-

статочна, большинство поступлений уходит в центр, а 

потом перераспределяется. Львиная доля бюджетов – це-

левые субвенции и субсидии, которые по своему усмот-

рению потратить не получится», — напоминает эксперт 

Комитета гражданских инициатив по МСУ Андрей Мак-

симов. Это привело к тому, что муниципальная власть 

встроилась в вертикаль, подчинившись региональной. И, 

как считают эксперты, сейчас нет особенной разницы – 

выборный ли глава или назначенный. «В современных 

условиях статус избранного или назначенного мэра глав-

ной роли не играет, поскольку зависимость муниципаль-

ных чиновников от вышестоящих бюджетов и правил 

очень большая», — подчеркивает экс-мэр Ростова Вели-

кого, бывший вице-губернатор Ярославской области 

Юрий Бойко. В итоге сегодня уровень доверия к муници-

пальным властям, по данным опросов «Левада-центра», 

составляет 22 %. К региональным — 23 %, а к федераль-

ным — 26 %. «Реформа не просто изменила соотношение 

ресурсов и полномочий, но и уничтожила целый полити-

ческий слой. В 90-е и начале нулевых годов мэры регио-

нальных центров были настоящими тяжеловесами, кото-

рые боролись с губернаторами за влияние. Города были 

богаты землей, имуществом — эти ресурсы не были тогда 

распределены», — считает обозреватель «Коммер-

сант.Власть» Михаил Малаев. 
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